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Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

Дорожающие каждый день продук-
ты и общая ситуация накануне посевной 
кампании заставляют лишний раз заду-
маться над тем, насколько прочны наши 
сельскохозяйственные тылы, равна ли 
наша продовольственная безопасность 
оборонной. К сожалению, выясняется, 

что аграрные успехи, достигнутые в по-
следние годы, во многом обеспечены 
передовыми импортными технологи-
ями. А свое отечественное, доморо-
щенное, мы благополучно профукали 
за время бесконечных экономических 
реформ и перестроек. И сейчас как 

никогда остро стоит вопрос: сумеем 
ли мы в сфере продовольствия импор-
тозаместиться таким образом, чтобы 
ровным счетом ни от кого в мире не 
зависеть? И сколько времени нам на 
это понадобится? 

Читайте 4-ю стр. 

ВОЗВРАЩЕНИЕ 
В КОЛХОЗНЫИ 
СТРОИ

Дорожающие каждый день продук-
ты и общая ситуация накануне посевной 
кампании заставляют лишний раз заду-

что аграрные успехи, достигнутые в по-
следние годы, во многом обеспечены 
передовыми импортными технологи-

никогда остро стои
ли мы в сфере продо
тозаместиться таки

«Импортозаместиться в производстве продуктов 
мы сможем лет через 10»

После двух лет практи-
чески полной изоляции от 
мира Гонконг дал рекордный 
всплеск заболеваемости за 
все время пандемии и высо-
чайший показатель смертно-
сти. Новый штамм ведет себя 
непредсказуемо, он, как коло-
бок, обходит заслоны вакцина-
ции и продолжает вспыхивать 
в разных точках нашей плане-
ты. «Омикрон» вовсе не белый 
и пушистый», — считает Анна 
Топтыгина, иммунолог, доктор 
медицинских наук.

Читайте 8-ю стр.
 

«ОМИКРОН» ПОВЕЛ СЕБЯ НЕЛОГИЧНО
В Гонконге уже 

не хватает гробов, хоронят 
в картонных коробкахСТЕПНАЯ РЕАКЦИЯ

Россияне начали скупать автомобили 
через Казахстан

Затруднения с логистикой и международными финансовыми 
транзакциями вынудили большинство западных автомобильных 
брендов приостановить деятельность в России. Немедленно воз-
ник и дефицит новых авто. Однако вода дырочку найдет: спрос на 
автомобили немедленно вырос в странах ЕАЭС, не попавших под 
санкции. Прежде всего речь идет о Казахстане. Корреспондент «МК» 
узнал, сложно ли обзавестись машиной таким «челночным» способом 
и сколько это стоит. 

Читайте 3-ю стр. Читайте 3-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Юрий ТАВРОВСКИЙ, 

китаист, 
востоковед

КИТАЮ НУЖНА 
ПОБЕДА РОССИИ

«САША БЫЛА СТИХИЕЙ» 
Близкие и коллеги вспоминают звезду отечественного 
кино Александру Яковлеву
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ГАЗОВЫЙ ТУПИК ЕВРОПЫ 
Странам ЕС нечем заместить «голубое топливо» 

из России 
У Европы есть план по замеще-

нию российского газа, но в случае 
прекращения поставок потребуются 
экстренные меры, заявил евроко-
миссар по внутреннему рынку Тьерри 
Бретон. Он назвал альтернативы по-
ставкам топлива из Москвы и привел 
примерные расчеты тех объемов, 

которые можно заменить. Однако, 
как утверждают эксперты, в этих рас-
четах концы все равно не сходятся 
с концами. В сегодняшних реали-
ях российский газ оказывается для 
стран Старого Света практически 
незаменимым. 

Читайте 2-ю стр.
Мир на Украине снова маячит где-то на 

горизонте — и сам этот горизонт тоже где-то 
маячит. Согласно широко известной шутке, 
горизонт — это воображаемая точка про-
странства. Ты пытаешься к ней приблизиться, 
но она от тебя убегает. Ты увеличиваешь свой 
темп — и она тоже увеличивает свой темп. 
Этим, пожалуй, сказано все о российско-
украинских переговорах. Хотя нет, не совсем 
все. О ходе этих самых переговоров в своем 
телеграм-канале детально высказался глава 
делегации Москвы Владимир Мединский. Вот 
его ключевой тезис: «В отношении готовности 
драфта договора для встречи в верхах. К со-
жалению, оптимизма Д.Арахамии (одного из 
главных украинских переговорщиков. — «МК») 
не разделяю. Более того, дипломатические и 
военные «эксперты» Украины сильно отстают 
в подтверждении по тексту договора даже тех 
договоренностей, которые уже достигнуты на 
политическом уровне». 

Так и хочется написать: что и требовалось 
доказать. Но я воздержусь от исполнения этой 
своей «хотелки». Ведь ситуация с российско-
украинским переговорным процессом го-
раздо сложнее и тоньше, чем это кажется 
на первый взгляд. В начале прошлой недели 
Владимир Мединский вызвал серьезное не-
довольство российской патриотической об-
щественности, выступив, как ей показалось, с 
«излишне оптимистичными» заявлениями по 
итогам встречи с делегацией официального 
Киева в Стамбуле. 

Читайте 2-ю стр.

МИР НА УКРАИНЕ 
СНОВА ОТКЛАДЫВАЕТСЯ

Дежурная бригада: Татьяна АНТОНОВА, Олег ШАДЫХАНОВ, 
Юлия ГРИШИНА, Анна БЕЛОВА и др.

ТУРИСТАМ ПОЗВОЛЯТ НЕ СДАВАТЬ ТЕСТ НА КОРОНАВИРУС
Изменить пропускной 

режим через государ-
ственную границу плани-
рует Роспотребнадзор. 
Россиянам и гражданам 
стран-членов Евразий-
ского экономического 
союза не потребуется 
сдавать ПЦР-тест на ко-
вид.

Изменения косну т-
ся правил пересечения 
су хопу тных участков 

российских границ. Для 
этого ведомство вносит 
поправки в постановле-
ние главного санитарно-
го врача «Об обеспече-
нии режима изоляции в 
целях предотвращения 
распространения COVID-
19». Послабления для 
иностранцев коснутся 
отказа от необходимо-
сти предоставлять отри-
цательный ПЦР-тест на 

коронавирус, сделанный 
максимум за два дня до 
поездки в Россию. Новый 
облегченный пропускной 
режим планируется рас-
пространить на граждан 
стран-членов ЕАЭС: Ар-
мении, Казахстана, Бе-
лоруссии и Киргизии. 
Российским гражданам 
сдавать анализ на ковид 
также не придется. Кроме 
того, соотечественникам 

не понадобится запол-
нять анкету прибываю-
щего на портале Госус-
луг. Правда, требование 
о сдаче одного мазка на 
коронавирус в течение 
трех дней после въезда 
в Россию пока останет-
ся. Исключение из этого 
правила — действующий 
сертификат о вакцинации 
или статус переболевше-
го COVID-19.

ПРИЮТАМ РАЗРЕШАТ УСЫПЛЯТЬ 
БЕЗДОМНЫХ ЖИВОТНЫХ?

Весьма неоднозначный 
способ борьбы с бродячи-
ми собаками нашли обще-
ственники. Они предложи-
ли разрешить приютам 
эвтаназию бездомных 
животных. 

Инициатива размещена 
на портале РОИ и сейчас 
проходит стадию онлайн-
голосования. Авторы пред-
лагают внести поправки в 
закон «Об ответственном 
обращении с животными» и 
разрешить государствен-
ным приютам проводить 
эвтаназию бродячих псов, 
попавших в отлов. Но не 
сразу, а спустя 60 дней 
после публикации на сай-
те приюта информации о 
каждом хвостатом ново-
бранце. 

Жесткую меру авторы 
оправдывают тем, что в 
государственных приютах 
число постояльцев растет 
в геометрической прогрес-
сии. При этом сейчас за-
кон не позволяет усыпить 
животное. Предусмотрена 

только стерилизация, по-
сле которой собаку выпу-
скают на волю. По мнению 
экспертов РОИ, такой ме-
ханизм не влияет на риски 
граждан быть укушенны-
ми, тем более что в по-
следние месяцы случаев 
нападения бродячих псов 
на взрослых и детей стало 
очень много. 

Правда, усыпление не 
предлагается как един-
ственно возможный вари-
ант. Авторы инициативы 
разработали схему, ко-
торая поможет сохранить 
жизнь бездомным живот-
ным. Для этого придется 
внести еще одну поправку 
в Гражданский кодекс, что-
бы сократить срок перехо-
да права собственности на 
бездомного зверя с шести 
месяцев до одного. В ре-
зультате через месяц по-
сле того, как пес попадет 
в государственный приют, 
его можно будет начать 
пристраивать в добрые 
руки. 

ЗАХАР ПРИЛЕПИН ДОКАЗАЛ 
В СУДЕ, ЧТО ОН НЕ ИНОАГЕНТ

Победой писателя 
Захара Прилепина 
завершилась его 
скандальная 
тяжба с депута-
том Евгением 
Федоровым. 
Литератору 
удалось дока-
зать, что слова 
парламентария о 
том, что он якобы 
является иноагентом, 
— ложь. 

Решение по иску Приле-
пина к Федорову о защите 
чести и достоинства вынес 
1 апреля Бутырский суд 
Москвы. В списке ответ-
чиков кроме депутата фи-
гурируют еще несколько 
СМИ. Российский писатель 
и по совместительству по-
литик стал объектом не-
здорового интереса со 
стороны парламентария 
Федорова примерно год 
назад. Депутат откры-
то стал заявлять о том, 
что у него якобы имеют-
ся данные, обличающие 
Захара Прилепина в не-
двусмысленных связях с 
западными странами. В 
частности, Федоров гово-
рил, будто писатель про-
ходил некое обучение по 
американской программе. 
СМИ, попавшие в число от-
ветчиков, высказывания 
депутата активно цити-
ровали. Захар Прилепин 
в суде требовал признать 
хлесткие обвинения ло-
жью, а их автора наказать 
рублем. Причиненный ему 

моральный вред 
литератор оце-

нил в милли-
он рублей. 
Спустя семь 
месяцев 
слушаний 
Бутырский 
суд решил, 

что доброе 
имя автора 

сборника «Пись-
ма с Донбасса. Всё, 

что должно разрешить-
ся…» и исторического 
романа о жизни заключен-
ных Соловецкого лагеря 
«Обитель» действительно 
незаслуженно пострада-
ло. Как рассказал адвокат 
Сергей Беляк, суд признал 
все утверждения депута-
та Федорова не соответ-
ствующими действитель-
ности и порочащими честь 
и достоинство писателя. 
В качестве компенсации 
морального вреда в поль-
зу прозаика взыскано 100 
тысяч рублей. По словам 
адвоката, ответчики по 
ходу тяжбы меняли пози-
цию и пытались убедить 
суд, что парламентарий 
позволил себе сказать 
лишнего на эмоциях. Од-
нако судью Анну Бойкову 
не убедили ни слова оп-
понентов Прилепина, ни 
заключения экспертов-
лингвистов, которыми они 
пытались подкрепить свои 
тезисы. По информации 
базы московских судов об-
щей юрисдикции, реше-
ние пока не обжаловано. 

ДРАКА ОТЦА И ОТЧИМА ЗА РЕБЕНКА 
ЗАКОНЧИЛАСЬ УБИЙСТВОМ

Всего год получил за 
убийство человека ранее 
судимый житель столицы. 
Следствие и суд пришли 
к выводу, что преступник 
защищал ребенка и не за-
служивает сурового на-
казания.

Как стало известно «МК», 
трагические события про-
изошли 27 февраля 2021 
года. В одном из дворов 
на улице Утренняя был об-
наружен труп 47-летнего 
Олега с множественными 
колото-резаными ране-
ниями живота. Вскоре был 
установлен и задержан 
нанесший смертельные 
повреждения — ранее су-
димый за сбыт наркотиков 
Кирилл. Супруга Кирилла 
ранее была замужем за 
Олегом, родила ему дочь. 
Тот не мог смириться с ее 
уходом, ревновал и кон-
фликтовал с соперником. 

В тот уик-энд у Олега го-
стила его дочка — девочке 
уже исполнилось 6 лет. 
Папа играл с малышкой, 
они вместе ходили в кино, 
потом зашли в гости к дру-
гу Олега. Там малышка 
стала показывать двум 
детям упражнения, кото-
рые она изучала в секции 
по аэробике. Но в какой-то 
момент малышка упала и 
у нее разболелась голова. 
Об инциденте сообщили 
матери девочки, и она по-
просила Кирилла забрать 
ребенка домой. Когда 
отчим приехал на адрес, 
девочка гуляла во двфо-
ре с отцом. Здесь Олег 
повел себя неадекват-
но — сначала преградил 
дочери путь, затем бук-
вально сгреб ее в охапку 
и поставил на скамейку. А 
после начал избивать Ки-
рилла. Мужчина сначала 

оторопел, потом выхва-
тил туристический нож и 
четыре раза ударил со-
перника в грудь. 

«Он любил дочь больше 
жизни и в итоге отдал за 
девочку жизнь», — про-
комментировали траге-
дию родственники уби-
того. Сначала Кирилла 
обвинили в убийстве, но 
потом следствие пришло 
к выводу, что он совершил 
преступление, превысив 
пределы самообороны, 
так как Олег напал пер-
вым. В итоге Перовский 
суд приговорил его к 
одному году и одному ме-
сяцу лишения свободы с 
отбыванием наказания в 
колонии строгого режи-
ма.

Однако мужчине зач-
ли срок, проведенный в 
СИЗО, и сейчас он уже на 
свободе.

ПОЛУЧИТЬ СУБСИДИИ НА ОПЛАТУ 
ЖКХ СТАНЕТ ПРОЩЕ

Потерявшим работу из-
за западных санкций рос-
сиянам станет проще по-
лучить субсидию на оплату 
ЖКХ. Минтруд разработал 
поправки, которые коснут-
ся правил расчета субси-
дии для оплаты жилья и 
коммунальных услуг. 

Как стало известно 
«МК», новая схема пред-
полагает исключение из 
формулы расчета субси-
дии нескольких видов до-
ходов граждан. Во первых, 
не будут учитываться все 
предусмотренные систе-
мой оплаты труда выпла-
ты, учитываемые при рас-
чете среднего заработка. 
Это оклад, премии, над-
бавки за вредность и т.д. 
Во-вторых, исключается 
из расчета средний зара-
боток, который сохраня-
ется за работником в слу-
чаях, предусмотренных 

законом. Сюда относятся 
отпуска, включая учебные, 
командировки, больнич-
ные, периоды простоя по 
вине работодателя, время 
службы в армии и военные 
сборы, период обучения в 
вузе или техникуме, рабо-
та в качестве присяжного 
заседателя. Наконец, рас-
чет госпомощи для оплаты 
ЖКХ будет производиться 
без оглядки на полученное 
гражданином выходное 
пособие, компенсацию 
при выходе в отставку и 
заработную плату, сохра-
няемую на период трудоу-
стройства при увольнении 
в связи с ликвидацией ор-
ганизации, сокращением 
численности или штата 
работников.

По такой формуле сред-
недушевой доход будет 
рассчитываться в 2022 
году. 

ЗРИТЕЛЬ УМЕР ПОСЛЕ 
ПРИГЛАШЕНИЯ ПЕВЦА ТРОФИМА 

ПОТАНЦЕВАТЬ
Предварительной при-

чиной смерти мужчины, 
скончавшегося 2 апреля 
на концерте Сергея Тро-
фимова в Центральном 
академическом театре 
Российской армии, на-
звана острая сердечная 
недостаточность. Муж-
чина упал, спускаясь по 
лестнице амфитеатра.

Как удалось выяснить 
«МК», после начала вто-
рой части концерта, во 
время исполнения второй 
песни, Сергей Трофимов 
пригласил всех желаю-
щих на сцену, чтобы по-
танцевать.

56-летний мужчина, по 
всей видимости, большой 
поклонник певца, не раз-
думывая направился в сто-
рону сцены, но, спускаясь 
по лестнице, неожиданно 
споткнулся. При падении 
он сломал небольшое 
ограждение и завалился 
на 37-летнюю женщину, 
которая от удара потеряла 
сознание. Также пострада-
ла одна из организаторов 
концерта — дама получила 
повреждение обломком 
ограждения, которое муж-
чина сломал при падении 

(позже от медпомощи она 
отказалась).

Медики сумели приве-
сти женщину в чувство и 
с диагнозом сотрясение 
головного мозга повезли 
в больницу. А вот мужчи-
ну докторам, несмотря на 
все их старания, спасти 
не удалось — он скон-
чался на месте от острой 
сердечной недостаточ-
ности — возможно, у него 
оторвался тромб.

Как рассказали очевид-
цы, погибший весь концерт 
вел себя очень активно. Он 
постоянно танцевал и под-
певал Трофиму вместе со 
своей спутницей. 

Пострадавшая женщи-
на, работающая продю-
сером на телевидении, 
позже пояснила полицей-
ским, что почувствовала 
сильный удар сзади, в 
глазах резко потемнело, 
и она потеряла сознание. 
Помимо сотрясения го-
ловного мозга медики 
обнаружили небольшую 
трещину в кости под гла-
зом. Сейчас ее состояние 
не вызывает опасений. По 
факту смерти мужчины 
проводится проверка. 

НА ВЕРНИСАЖЕ ВОРОВ ИНТЕРЕСОВАЛА 
ТОЛЬКО «ЛЮБОВЬ»

Картину стоимостью 
полмиллиона рублей, по-
хищенную прямо с выстав-
ки в гостинице «Космос», 
удалось найти сотрудни-
кам уголовного розыска 
ОМВД по району «Алексе-
евский». Полотно худож-
ницы Наталии Лукомской 
украли два случайных по-
сетителя, даже не пред-
ставлявшие его реальной 
ценности. 

Как сообщили «МК» в 
УВД по СВАО, в полицию 
обратилась сама худож-
ница. Она рассказала, 
что на выставке помимо 
других ее работ экспо-
нировалась серия «Вера. 
Надежда. Любовь». В кон-
це дня автор обнаружила, 
что картину «Любовь» кто-
то умыкнул. Похитители 
попали в поле зрения 
камер видеонаблюде-
ния, что и позволило их 
вычислить. Спустя три 

недели они были 
задержаны.

 Выяснилось, что 
полотно украли 
двое приятелей. 
В тот день мужчи-
ны были подшофе 
и случайно оказа-
лись на выставке, 
расположенной на 
одном из этажей 
гостиницы. Идея 
совершить кражу 
возникла спонтан-
но, в шутку. Похи-
тив картину, они 
тут же попытались 
продать ее в рас-
положенном неподалеку 
подземном переходе. По-
скольку желающих купить 
картину не нашлось, один 
из мужчин принес ее до-
мой, где она и пролежала 
все это время. Между тем, 
по словам художницы, кар-
тина «Любовь» оценивает-
ся в полмиллиона рублей 

(более точную стоимость 
установит экспертиза). 
Поскольку украденное 
полотно пока осталось в 
полиции (владелице его 
вернут после выполнения 
необходимых процедур), 
на выставке в Дубае, где 
сейчас находится худож-
ница, представить триптих 
она не смогла. 
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ЕСТЬ ТАКАЯ ПАРТИЯ
На этой неделе стало ясно, что нет в 

России никакой «партии войны». И не только 
потому, что это называется «военная спец-
операция». А есть «партия победы». Партия 
подавляющего большинства граждан нашей 
страны, которые либо понимают, либо чув-
ствуют (а многие — и понимают, и чувствуют) 
суть происходящего. У нас нет пути назад, 
есть только один вариант — победа. Военная, 
экономическая и мировоззренческая. Именно 
поэтому рейтинг нашего президента, сделав-
шего тяжелый, почти невозможный для про-
стого человека, но жизненно необходимый, 
экзистенциальный шаг, рейтинг и без того 
всегда внушительный, сейчас поднялся под 
потолок. Интересно, кстати, что, по данным 
государственных социологов, он чуть ниже, 
чем по данным социологов — иностранных 
агентов. Иноагенты на неделе давали цифру 
более 80%. Народ сделал Путина лидером 
своей партии V — victory.

Становится понятно, что нет в России 
никакой «партии мира». Есть «партия по-
ражения». Партия готовых сдаться, сдать и 
развалить свою страну, лишь бы вернулся 
«Макдоналдс». 

Становится понятно, почему на неделе 
у простых русских людей вызвали едва ли 
не ужас и депрессию новости о переговорах. 
Господин Мединский, не являясь профессио-
нальным дипломатом, просто перечислил, без 
разъяснений, украинские «хотелки». Именно 
поэтому, из-за отсутствия разъяснений, вы-
глядело это как сдача наших позиций. За-
кономерно, что это всколыхнуло общество. 
И — в удивительное время живем — голосом 
русского народа стал Рамзан Кадыров, зая-
вивший, что нацисты, бандеровцы и прочие 
шайтаны должны быть уничтожены под корень 
и никакого отступления быть не может, а может 
быть только победа.

Становится понятно, почему на этом 
фоне испугали новости об отводе войск от 
Киева. И понятна уверенность и невозмути-
мость Шойгу, который объявляет об успешном 
завершении первого этапа — теперь силы 

нужны, чтобы раздолбить крупнейшую, око-
павшуюся и в буквальном смысле забето-
нировавшуюся группировку противника в 
районе Донбасса. Заразительная, кстати, 
уверенность. Поколебать которую не смог 
даже дерзкий налет украинских вертолетов 
на нефтебазу под Белгородом. Он скорее по-
могает сделать то самое, вышеупомянутое, 
умственное усилие.

Ясно становится, отчего в соцсетях под 
словами Пескова о том, что Ургант — большой 
патриот, появляются тысячи весьма нелестных 
комментариев. Почему вызывает раздраже-
ние письмо двух крупнейших банкиров на 
имя Мишустина, в котором они указывают на 
то, что господдержка бизнеса должна быть 
рыночной, а поскольку это не так, они несут 
убытки. Потому что людям очевидно: сейчас 
решения властей не могут быть направлены 
на получение прибыли конкретными людьми. 
Они могут быть только в одной плоскости — 
насколько они важны для страны и народа. 
И когда Мишустин подписывает распоряже-
ние о выделении 20 млрд рублей на займы 
предприятиям промышленности, которые 
занимаются продукцией, способной заме-
нить зарубежные аналоги, мы понимаем: не 
рыночно. Когда запускают в производство, 

может, и не слишком конкурентоспособные 
на мировом рынке, но необходимые стране 
самолеты — не рыночно. Но правильно и не-
обходимо для нас. И что тут говорить о под-
писанном Путиным указе о продаже газа за 
рубли, который не просто благо для страны, 
но меняет мировую финансовую систему. 
Очень четко видно: кто патриот.

Понятно становится и предложение (на 
самом деле долгожданное) председателя Гос-
думы Вячеслава Володина: «Есть те, кто убежал 
в другие страны, в теплые края — переждать. А 
еще хуже — вещает оттуда с обвинительными 
высказываниями. Кто-то в погоне за деньгами, 
кто-то с желанием сохранить престижные кон-
цертные площадки. Как та же Анна Нетребко. 
Иначе как предательством это не назовешь. 
Голос есть, а совести нет. Жажда обогащения 
и славы перевесила любовь к Родине. А была 
ли любовь? Государственная дума не снимает 
с повестки вопрос. Те, кто находится на обе-
спечении у государства, а значит — у народа, и 
предал его, должны уйти с руководящих долж-
ностей в бюджетных учреждениях культуры, 
образования, здравоохранения, других сфер». 
И подготовленный законопроект, о котором 
сообщил сенатор Клишас: «В понедельник 
внесем поправки в Уголовный кодекс за ис-
полнение ограничительных мер, введенных 
иностранными государствами, на территории 
Российской Федерации». Проще говоря, есть 
случаи, когда российские компании, в том 
числе компании с государственным участием, 
отказываются от работы с «санкционными» 
банками и предприятиями под предлогом, что 
они сами рискуют попасть под санкции. Так 
вот, такие действия теперь названы «прямым 
пособничеством ухудшению экономической 
ситуации» и будут наказываться.

Становится понятной и мечта о том, что 
будет в результате победы. Путь к этой мечте 
показала на неделе Южная Осетия. Ее пре-
зидент Анатолий Бибилов заявил, что после 
распада СССР на референдуме почти 100% 
населения хотело остаться в составе РФ, но 
тогда такой возможности не было. А теперь она 
войдет в состав России: «Это желание народа 
Южной Осетии». И неспроста мы видим нашу 
военную технику под красными знаменами 
и поднимаемое над освобожденными горо-
дами Знамя Победы. Спросите у русского 
спецназа с шевронами в виде флага моей 
Родины, СССР, что для них «специальная во-
енная операция». Они не соврут. И многое 
станет понятным.

c 1-й стр.
Внесу свои запоздалые пять 
копеек в дискуссию по этому 
поводу. Мысль о том, что Ме-
динский ведет свою собствен-

ную игру, отличную от кремлевской гене-
ральной линии, является абсурдной. Я очень 
давно знаю этого помощника президента и 
могу засвидетельствовать, что он на 100% 
командный игрок. Заявления Владимира 
Мединского в Стамбуле — это составная 
часть общей путинской стратегии и общей 
путинской игры. 

В чем состояла и состоит конкретная по-
литическая цель этой части президентского 
замысла? Это уже более «крепкий орешек». 
Но давайте попробуем его все же расколоть. 
Лет эдак двадцать тому назад я подсел на 
страшно заразную и требующую огромного 
количества времени компьютерную игрушку 
под названием Civilization. Объясняю для 
тех, кого миновала эта зараза: ты строишь 
свою собственную цивилизацию — воздви-
гаешь города, делаешь научные открытия, 
развиваешь (или не развиваешь) сельское 
хозяйство и промышленность, затеваешь 
войны и ведешь дипломатические перего-
воры. Забросив на несколько недель работу 
и личную жизнь, я в конечном итоге сумел 
слезть с этой игрушки. Но то, как в ней ве-
дется «дипломатия на высшем уровне», до 
сих пор очень свежо в моей памяти. 

Если силы цивилизации-противника на 
исходе, то ее лидер ведет себя льстиво и 
произносит велеречивые декларации о цен-
ности мира и гуманизме. Если цивилизация-
противник, напротив, чувствует себя уве-
ренно, то ее лидер демонстрирует напор и 
агрессию. А если баланс сил пока не ясен, 
то конкурирующая цивилизация всячески 

тянет время. Сейчас в нашей реальности 
реализуется именно этот третий вариант 
из «реальности» той некогда любимой мной 
компьютерной игры. Киевские лидеры по-
нимают, что ВСУ по определению слабее, 
чем российская армия. Обратите, например, 
внимание на то, с каким отсутствием триум-
фализма на Украине была встречена атака 
своих вертолетов на нефтебазу в Белгороде. 
Но в то же самое время основные группиров-
ки ВСУ пока не разгромлены. Отсюда и эта 
подчеркнутая «неторопливость» украинских 
«экспертов», о которой упомянул Владимир 
Мединский. 

Кремль тоже прекрасно понимает, что 
исход схватки на Украине будет решен пре-
жде всего на поле боя. И поэтому то, что 
дипломатические переговоры с офици-
альным Киевом идут сейчас ни шатко ни 
валко, его полностью устраивает. В Москве 
ясно видят, что переговорщики с противо-
положной стороны химичат и передерги-
вают, пытаясь «продать» Москве «куклу из 
нарезанной бумаги». Но диалог по линии 
Мединский — Арахамия удобен сейчас для 

Путина по трем причинам. Он позволяет 
держать открытыми каналы коммуникации 
с официальными киевскими властями. Он 
позволяет постоянно тестировать позицию 
противоположной стороны. И, наконец, он 
позволяет Кремлю демонстрировать свою 
настроенность на скорейшее достижение 
мирного соглашения и в нужном для себя 
направлении влиять на российское обще-
ственное мнение. 

Неужто в главных кабинетах в Москве 
не осознавали, какую именно реакцию у 
многих в России вызовут оптимистичные 
заявления Владимира Мединского по завер-
шении переговоров в Стамбуле? Бросьте, 
такого не бывает. В мероприятиях такого 
рода главный переговорщик четко следу-
ет полученным им заранее инструкциям 
вышестоящего руководства. А то, что эти 
инструкции иногда требуют от него «вызвать 
огонь (в данном случае — огонь обществен-
ной критики) на себя», — таковы правила 
участия в политической игре. Как и в шахма-
тах, единственная фигура, которой нельзя 
жертвовать и подставлять под огонь, это 
«король». Все остальные должны быть го-
товы «пострадать ради блага государства», 
тем более что в отличие от шахмат «король» 
(читай президент) тоже уже пожертвовал 
очень многими своими политическими ре-
сурсами и готов продолжать вести себя в 
том же духе и дальше. 

Подведем итог. В кинематографе су-
ществует такой термин, как «предпоказ». 
Соответственно, то, что сейчас проходит 
под началом Владимира Мединского, — это 
своего рода «предпереговоры». «Д.Арахамия 
вчера заявил, «Россия принимает украин-
скую позицию за исключением Крыма». Воз-
ражу… Понимаем: Д.Арахамия обращается 
к своей аудитории. И если он называет все 
это украинской позицией, то, что ж, нам не 
жалко». Почему именно «не жалко»? Потому, 
наверное, что, с точки зрения Кремля, время 
для по-настоящему серьезного разговора с 
официальным Киевом еще не пришло. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

Его могут заменить рубли, 
сомы и другие национальные 
валюты
 Похоже, что гегемонии доллара в 
международной финансовой систе-
ме приходит конец. Санкции про-
тив России ослабляют не столько 
рубль, сколько доллар. Эту цитату 
мы взяли не из отечественного 
пропагандистского репертуара. 
Про ослабление роли американ-
ской валюты в транснациональных 
расчетах говорит не кто-нибудь, а 
первый заместитель директора-
распорядителя Международного 
валютного фонда Гита Гопинат. Уж 
МВФ-то трудно заподозрить в сим-
патии к России, однако поди ж ты: и 
эта организация декларирует конец 
эпохи безраздельного господства 
доллара в мире.

По мнению ведущего топ-менеджера 
МВФ, беспрецедентные антироссийские 
санкции угрожают господству доллара и 
могут привести к появлению более фраг-
ментированной международной валютной 
системы. В частности, к возникновению не-
больших валютных блоков, в основе которых 
будет торговля между отдельными группами 
стран — отнюдь не за доллары, еще недавно 
казавшиеся универсальной единицей для 
международных расчетов.

Что, собственно, уже в мире и про-
исходит. Десятки стран из списка друже-
ственных Москве готовы платить за поставки 
российского газа в рублях — минуя евро и 
доллар. Речь уже идет о том, чтобы оплату на 
российскую валюту перевести и за другие 
наши товары, которые мы экспортируем: 

зерновые, минеральные удобрения, нефть, 
уголь, подсолнечное масло. 

Ужель действительно наступает конец 
гегемонии доллара? На сей счет бытует много 
противоречивых мнений. За комментариями 
мы обратились к известному финансовому 
аналитику, кандидату экономических наук 
Михаилу Беляеву.

— Что такое валютный блок и как он 
может «добить» доллар?

— Когда доллар вытесняется с пози-
ции основной, даже безусловной резервной 
валюты, это означает, что есть тенденция у 
некоторых стран, поддерживающих между 
собой тесные контакты и мечтающих уйти из 
диктата американской денежной единицы, 
перейти на взаиморасчеты в своих нацио-
нальных валютах. Это могут быть две страны 
или несколько стран. Валютный блок — то, 
что вне действия долларовой зоны. Пускай 
не на 100 процентов, но преимущественно 
расчеты там осуществляются в региональ-
ных валютах. Пример — ЕврАзЭС, где рас-
четы осуществляются в рублях, казахских 
тенге, киргизских сомах и других денежных 
единицах.

— Насколько такие блоки ослабляют 
позицию американского бакса?

— Не столько ослабляют, сколько под-
рывают авторитет доллара, сужают сферу 
его деятельности. Речь идет не о том, что 
появилась какая-то новая бравая валюта, 
потеснившая доллар, а о том, что сужается 
общеэкономическая деятельность именно 
в долларах. Когда страны видят, что любое 
неугодное государство может попасть под 
американские санкции, они, естественно, 
стремятся сократить свои операции в дол-
ларах и расширить в других валютах: чтобы 
снизить риски.

— Можно говорить, что для экономики 

США наступает экономический закат?
— То, что Штаты постепенно вытесня-

ются с международной арены, мы видим 
не только по валюте. Центр деловой актив-
ности в Юго-Восточной Азии — это Китай и 
Индия. Темпы набирает Индонезия, Вьетнам 
нельзя сбрасывать со счетов… Но говорить 
о закате американской экономики — это 
слишком. При всех внешних сложностях у 
США очень большая и эффективная эконо-
мика, уверенно функционирующая внутри 
страны.

— Ну а с точки зрения обывателя: тем, 
у кого есть доллары, пора уже менять их 
на рубли? 

— Вопрос очень индивидуальный. Все 
зависит от того, когда и по какой цене че-
ловек их купил. Если в свое время купил 
по 30 рублей или даже по 70 и если не со-
бирается никуда уезжать, может быть, есть 
смысл их продать, конвертировать в рубли, 
положить на депозит в банк, сейчас высокие 
проценты.

Но самый удобный момент, когда за дол-
лар давали 120 рублей, для этого упущен: 
поезд ушел. Однако и по нынешнему курсу 
можно вложиться в рубли и не потерять.

— А что делать тем, кто купил доллар 
по 110 рублей?

— Делать взнос на строительство па-
мятника Глупости и Жадности. Эти люди 
поддались панике, ажиотажу и проиграли.

— А может, им стоит просто подо-
ждать? Может, рубль снова опустится 
до таких значений?

— Курсы валют зависят от общего со-
стояния экономики. Понятно, что Россия 
не в самом блестящем положении, но наша 
экономика достаточно устойчива. Потому 
рубль не склонен к резкому ослаблению. Се-
годня по отношению к доллару он находится 
в равновесном состоянии. Прогнозировать 
курс до конца года не берусь, но до конца 
первого полугодия, если не случится ничего 
экстраординарного, он будет в пределах 
78–80 рублей за доллар. 

Владимир ЧУПРИН.

 с Дмитрием ПОПОВЫМ
НЕДЕЛЬКА
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В случае полного прекращения 
поставок российского газа Ев-
ропе придется заменить объемы 
в 155 млрд кубометров, сообщил 

Бретон. По его расчетам, 50 млрд кубометров 
можно заместить за счет импорта сжиженного 
природного газа (СПГ), еще 10 млрд могут 
обеспечить дополнительные трубопроводные 
поставки. Биотопливо и альтернативная энер-
гетика способны дать еще 25 млрд. Наконец, 
банальное сокращение потребления должно 
сэкономить около 10 млрд кубометров.

Не нужно быть великим математиком, 
чтобы увидеть зияющую брешь в таких рас-
четах: незакрытыми остаются добрых 60 млрд 
кубометров. Понимая это, Бретон добавляет 
еще пару цифр. По его словам, на тот слу-
чай, если поставки из России остановятся 
надолго, будут приняты крайние меры: они 
предусматривают более активное использо-
вание угля, что дало бы экономию газа в 20 
млрд кубометров, и АЭС (еще около 13 млрд). 
Впрочем, и с добавлением этих крайних мер 
итоговая цифра в 155 млрд все равно оста-
ется недостижимой: «подвисает» 27 млрд 
кубометров. 

«Многие отрасли, использующие газ, 
например сталелитейные заводы, могли бы 
использовать мазут. Это сэкономило бы 10 
миллиардов кубометров газа. Страны также 
должны приступить к совместным закупкам 
и хранению. Параллельно нужно задуматься 
о том, как отвязать стоимость электричества 
от газа, потому что сегодня мы наблюдаем 
абсурд», — добавил Бретон. Абсурд скорее 
видится в позиции высокопоставленного ев-
рочиновника, который разве что дровами не 
призывает отапливать старушку Европу, лишь 
бы сделать плохо Кремлю. Однако плохо при-
дется прежде всего населению Старого Света, 
привыкшему к высоким стандартам жизни.

К тому же российские эксперты сильно 
сомневаются в тех «круглых» цифрах, что 
назвал Бретон в качестве альтернативы рос-
сийскому газу. Скажем, 50 дополнительных 
миллиардов кубометров сжиженного газа 
явно появились в его речи неслучайно. Именно 
на такой объем пообещал недавно нарас-
тить свои поставки СПГ в Европу Вашингтон. 
Однако, как отмечают независимые экспер-
ты, такая цель если и достижима, то лишь в 
перспективе нескольких лет. В этом году США 
могут нарастить отправку в ЕС своего СПГ 
лишь на 15 млрд — до 37 млрд кубометров. 
То есть реально заместится лишь десятая 
часть российского экспорта. 

Причем эти дополнительные объемы еще 
надо куда-то принять. Европейские термина-
лы СПГ практически полностью загружены 
плановыми поставками, а новые строятся не 
за один день. Столь же сомнительно выгля-
дят и перспективы дополнительных поставок 
трубопроводного газа взамен российского. 
Здесь главные надежды еврочиновников 
связаны с азербайджанским газом, постав-
ляемым по Трансанатолийскому (TANAP) и 
Трансадриатическому газопроводам (TAP), а 
также с трубой Baltic Pipe между Польшей и 
Данией. Однако два последних маршрута еще 
находятся в процессе строительства, а пер-
вый загружен на максимум своих сегодняшних 
возможностей: 15–16 млрд кубометров в год. 
Что опять-таки несопоставимо с российским 
газовым экспортом в Европу.

По словам эксперта Финансового универ-
ситета при Правительстве РФ Игоря Юшкова, 
у властей Европы просто-напросто нет ника-
ких запасов газа «под ключ», которые можно 
достать из хранилища и раздать потребите-
лям континента. Скажем, новые СПГ-заводы 
должны будут заработать в лучшем случае 
только через два года.

 «Для европейцев мы — крупнейший 
поставщик газа. Объемы наших поставок 
огромны, их заменить невозможно никому, 
потому что добыть дополнительные объемы 
в таком масштабе никто не может, — утверж-
дает эксперт. — А если европейцы пытаются 
заменить наш газ на какой-то другой источник 
энергии, то получится, что они уйдут обрат-
но к углю. Таким образом, они откажутся от 
того, о чем так долго говорили в последние 
годы, — декарбонизация, вредные выбросы, 
спасение планеты… Ничего этого, получается, 
не будет».

Но самое главное: крупнейшим постав-
щиком угля в Европе является не кто иной, как 
Россия. Поэтому, по словам Юшкова, может 
сложиться парадоксальная ситуация: от-
казываясь от российского газа, европейцы 
перейдут на уголь, который опять-таки надо 
покупать у Москвы.
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С начала апреля в три прибалтий-
ские республики — Латвию, Литву 
и Эстонию — перестал поступать 
природный газ из России. Об этом 

сообщил глава оператора латвийской газо-
транспортной системы Conexus Улдис Барисс. 
По его словам, решение Москвы принимать 
оплату за газ от недружественных стран толь-
ко в рублях дало сигнал прибалтийским го-
сударствам резко снизить объемы поставок, 
так как на них «больше нельзя полагаться». 
Теперь прибалтийские государства рассчи-
тывают на строительство второго после дей-
ствующего Клайпедского СПГ-терминала.

Дмитрий ДОКУЧАЕВ, 
Николай МАКЕЕВ.
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Излишне оптимистичный 
Мединский.

ДОЛЛАР ДАЛ СЛАБИНУ

Невозмутимо уверенный министр 
Шойгу.
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МИР НА УКРАИНЕ СНОВА 
ОТКЛАДЫВАЕТСЯ

Подготовил Ренат АБДУЛЛИНNON-STOP

Ухудшающаяся экономическая ситуация в странах Запада в связи с послед-
ствиями антироссийских санкций уже привела к новым протестам на улицах. 

В первый апрельский уик-энд по британской территории прокатилась волна акций, свя-
занных с резким (и подчас рекордным за последние 30–40 лет) ростом цен. Демонстра-
ции прошли не только в Англии, но, например, в валлийской столице Кардиффе (жители 
Уэльса и в более спокойные времена недолюбливали лондонское руководство). В самом 
Лондоне часть протестующих собралась на Даунинг-стрит (на фото), где расположен 
офис главы правительства. Среди основных претензий — феноменально выросшие счета 
за энергоснабжение и цены на продукты питания. Подобно Великобритании и ФРГ стра-
дает от роста инфляции, что не ускользает от внимания населения: выступавший на днях 
в городе Эссен канцлер Олаф Шольц был освистан частью присутствовавших.

КОНФЛИКТ

ЧП

КАДР

КУРЬЕЗ

СТАТИСТИКА

ПОГОДА

Влиятельная сестра 
лидера КНДР Ким 
Чен Ына Ким Ё 
Чжон выступи-
ла с резкими 
нападками 
на Сеул. Ее 
заявление 3 
апреля прозву-
чало на фоне 
обострения 
напряженности 
между двумя корей-
скими государствами из-за 
серии испытаний оружия, 
проведенных Северной Коре-
ей в этом году, включая пер-
вый за более чем четыре года 
запуск межконтинентальной 
баллистической ракеты. Ми-
нистр обороны Южной Кореи 

Су Ук отметил, что его страна 
имеет возможность 

и готовность нанести 
точечные удары 
по КНДР, если об-
наружит, что Се-
вер намеревается 
атаковать своего 
соседа. Спустя 

двое суток Ким Ё 
Чжон ответила Су: 

«Этот бессмысленный 
подонок осмеливается 

упоминать о превентивном 
ударе по государству, обла-
дающему ядерным оружием. 
Южная Корея может стол-
кнуться с серьезной угрозой 
из-за безрассудных замеча-
ний ее министра обороны». 
Ким Ё Чжон, высокопостав-

ленный чиновник правящей 
в КНДР Трудовой партии 
Кореи, отвечает за отноше-
ния с Сеулом и Вашингтоном. 
Отношения между Кореями 
ненадолго потеплели в 2018 
году, после того как КНДР 
внезапно пошла на перегово-
ры с Южной Кореей и США. 
В то время Ким Ё Чжон 
посетила Южную Корею, 
чтобы присутствовать на це-
ремонии открытия зимних 
Олимпийских игр, и передала 
южнокорейскому президенту 
Мун Чжэ Ину приглашение 
своего брата посетить Север. 
Но так как попытки Пхеньяна 
наладить диалог с Вашинг-
тоном потерпели крах в 2019 
году из-за споров по поводу 
экономических санкций США 
в отношении Севера, сошло 
на нет и межкорейское по-
тепление.

Один человек погиб, 
37 получили ранения 
во время взрыва в ноч-
ном клубе LocationBaku 
в столице Азербайджа-
на. Уже установлено, что 
причиной ЧП стал взрыв 
газового баллона на кух-
не заведения. Поэтому 

единственной погибшей 
стала сотрудница клуба, 
42-летняя Майя Ахундова. 
Сообщение о взрыве по-
ступило на пульт МЧС около 
трех утра. В это время 
в заведении было доволь-
но многолюдно. В клубе 
отмечала день рождения 

шумная копания, в которой 
находилась и известный 
азербайджанский блогер 
Айсель Шукюр, дочь экс-
главы «Баклифта» Гудрата 
Шукюрова. От взрыва в по-
мещениях вспыхнул пожар, 
были выбиты все стекла. 
Поэтому 90% пострадавших 
получили ожоговые травмы, 
у кого-то резаные раны, 
кто-то пострадал от падаю-
щих конструкций. Среди 
пострадавших два ино-
странца. Гражданин Италии 
получил травмы лица и че-
люсти, гражданину Сене-
гала повезло меньше — он 
в критическом состоянии. 
Всего, по данным Минз-
драва Азербайджана, в три 
больницы госпитализирова-
но 24 человека (13 мужчин, 
11 женщин). Трое из них 
в критическом состоянии. 

На очередной странный вызов 
пришлось выехать пожарным ан-
глийского графства Девон. В один 
из бассейнов, расположенный в частном 
владении, упал бык, сбежавший с рас-
положенного рядом поля. Нескольким 
бригадам пришлось вызволять животное 
— после ряда безуспешных попыток спа-
сатели прибегли к помощи подъемника. 
«Команды использовали специальные 
ремни и подъемные стропы и телеско-
пический погрузчик, чтобы осторожно 
поднять быка и переместить в безопас-
ное место, где ветеринар проверил, все 
ли в порядке с животным», — сообщили 
пожарные. Не далее как на прошлой 
неделе почти с таким же вызовом стол-
кнулись американские полицейские — 
в искусственный водоем попала лошадь. 
Впрочем, в США удалось обойтись без 
технических изысков: животное просто 
вытянули, предварительно выманив 
на мелководную часть бассейна.

Опрос, проведенный сре-
ди жителей государств, 
входящих в состав ЕС, 
продемонстрировал, 
к каким странам, претен-
дующим на членство, они 

наиболее благосклонны 
или нет. За показатель 
был взят так называемый 
«чистый уровень поддерж-
ки» (разница между долей 
тех, кто за вступление новой 

страны, и тех, кто против). 
Отрицательное значение — 
признак того, что госу-
дарство в качестве члена 
Евросоюза видеть не хотели 
бы. 

Жители Москвы и цен-
тральных регионов 
России немало удивились 
снегопаду, обрушивше-
муся на страну в четверг, 
31 марта. После нескольких 
солнечных дней мало кто 
ожидал возвращения зимы, 
однако стихия взяла свое. 
Как рассказал ведущий со-
трудник «Фобоса» Евгений 
Тишковец, утром 3 апреля 
высота снега в российской 
столице достигла 31 санти-
метра, превысив норму (15 
сантиметров) в два раза. 
По сообщению пресс-
службы комплекса город-
ского хозяйства столицы, 
на улицах работало 10 тысяч 
экскаваторов, снегопогруз-
чиков, тракторов и других 
снегоуборочных машин. 
Напомним, коммунальщикам 
отводится трое суток, чтобы 

вывезти с магистральных 
улиц десятисантиметро-
вый слой выпавшего снега. 
На каждые пять сантиметров 
выше этой нормы добав-
ляется один день. Полная 
уборка около вокзалов, 
остановок общественного 

транспорта и станций метро 
должна занимать максимум 
пять часов после окончания 
осадков. Евгений Тишковец 
прогнозирует, что снегопа-
ды в Центральной России 
в апреле еще будут, однако 
уже не столь сильные.

СЕСТРА КИМ ЧЕН ЫНА НАЗВАЛА ПОДОНКОМ 
ЮЖНОКОРЕЙСКОГО МИНИСТРА ОБОРОНЫ

БЫКА СПАСЛИ ИЗ БАССЕЙНА В АНГЛИИ ПОСЛЕ ПОБЕГА С ПОЛЯ
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Немало россиян продолжают по-
кидать страну. Уезжают в основном 
айтишники. В последние недели 
одним из популярных направлений 
стала Киргизия. Мы поговорили с 
девушкой, которая перебралась из 
Иркутска в Бишкек неделю назад. 
Что ждет россиян на новом месте — в 
материале «МК».

— Я уехала из Иркутска 24 марта. Регион 
мне знаком, — рассказывает Наталья. — У 
меня в Киргизии живут друзья, они русские. 
Пока остановилась у них. 

— Сколько заплатили за перелет?
— Я спохватилась поздно. К тому момен-

ту российские авиарейсы отменили. Раз в 
неделю летала только киргизская компания 
Avia Traffic. Билет из Иркутска стоил всего 11 
тысяч рублей. Сейчас цены примерно такие 
же. 40 кг личных вещей я отправила наземным 
транспортом через грузовую компанию за 5 
тысяч рублей. Когда увидела, что так дешево 
можно перевезти груз, не поверила, что такие 
цены есть. Все получилось. 

— В каком городе вы остановились?
— В Бишкеке. Поначалу хотела снять 

квартиру. Но здесь такое нашествие айтиш-
ников из России, что найти приличное жилье 
проблематично. Хорошие квартиры разобра-
ли. Тут надо за ними охотиться. Стоимость 
однокомнатной квартиры в центре Бишкека 
порядка 20–25 тысяч рублей. Лучше селиться 
в центре. На окраинах есть неблагополучные 
районы, много частного сектора. Не думаю, 
что там комфортно жить. 

— Какие цены в Бишкеке?
— Супермаркеты мне показались чуть 

дороже, чем в России. А вот на местных база-
рах низкие цены. Я недавно купила яблоки по 
30 рублей за кг, домашние яйца, мясо — все 
очень дешево. Китайские шмотки можно ку-
пить за копейки. Средний чек за обед в кафе 
— от 1000 рублей. По моим подсчетам, чтобы 
нормально жить, 30 тысяч в месяц хватит — 
это без учета стоимости аренды жилья.

— Российские рубли в Киргизии 
меняют?

— Рубли на местную валюту меняют легко 
и просто. Но в основном россияне приехали 
сюда с долларами. Наши оформляют здесь 
местные карты. Но существуют нюансы. Есть 
банки, которые напрямую переводят рубли в 
местные сомы под один процент. Для рези-
дентов это услуга бесплатная. Россиянам за 
выпуск такой карты надо заплатить 17 тысяч 
рублей плюс 100 долларов за обслужива-
ние. Если оформлять дешевую карту за 500 
рублей, то там снимают большой процент за 
переводы со счета на счет, много денег теря-
ется. Я нашла выход — моя подруга, которая 
живет в Бишкеке, оформит выгодную карту 
на себя, и я буду пользоваться.

— Карта «Мир» в Бишкеке работает?
— У меня карта «Мир», с которой можно 

снять местные деньги в банкомате. Где-то 

принимают оплату через терминал. Но в са-
мых популярных супермаркетах терминалы не 
принимают «Мир». А вот в маленьких кофейнях 
получилось расплатиться. 

— На ваш взгляд, много россиян при-
ехало в Киргизию?

— Я сижу в чате по релокации из РФ в 
Киргизию. Там больше 2000 человек. Судя 
по комментариям, все эти люди приехали в 
Киргизию раньше меня. Они уже нашли жилье, 
пристроили детей в школы, оформили ИП. 
Одним словом, ребята уже адаптировались.  
Сейчас все заняты поиском коворкинга, где 
можно организовать рабочий офис. С этим 
здесь проблемы — то Интернет недостаточ-
но быстрый, то кресла неудобные. Люди это 
обсуждают в чатах. 

— Вы нашли работу?
— Я работаю удаленно в московской ком-

пании, поэтому не смотрела вакансии. Моя 
знакомая врач из Иркутска тоже думает о 
переезде сюда. Значит, нашла работу.

— Что с медициной в Бишкеке?
— Что касается частных клиник, медицина 

тут значительно дешевле, и мне кажется, что 
по ряду направлений лучше, чем в Иркутске. 
Здесь отличные стоматологи, ортодонты, 
косметологи. 

— Сколько времени россиянин может 
жить в Киргизии?

— Виза сюда не нужна. Без регистрации 
россияне могут находиться 30 дней. Лучше 
сделать регистрацию и продлевать ее раз в 

полгода. Я зарегистрируюсь через друзей. 
Россиян без проблем регистрируют хозяева 
квартир, которые они снимают. Как я поняла, 
здесь можно жить годами, не выезжая. 

— Как там относятся к русским?
— Отлично, дискриминации нет. Иногда 

кажется, если ты русский, то с тобой вежливее 
разговаривают, чем с киргизом. На русском 
говорят абсолютно все. Молодежь, которая 
работает в сфере обслуживания, чисто гово-
рит по-английски.

— Общественный транспорт, такси 
дорогие?

— На общественном транспорте я еще не 
ездила. Такси по центру города — в районе 
300 рублей.

— Из России в Киргизию возвращают-
ся трудовые мигранты. Вы заметили? 

— Когда я летела из Иркутска, «Боинг-737» 
оказался забит полностью. Среди пассажиров 
было двадцать россиян, айтишников. Осталь-
ные пассажиры — киргизы, которые работали 
в России. С некоторыми я поговорила. Кто-то 
рассказывал, что летит навестить родственни-
ков, но большинство работали на стройках в 
Иркутске, теперь решили вернуться домой. 

— Вам там комфортно?
— Среднестатистическому россиянину 

здесь комфортно. Разве что кого-то может 
смутить местная кухня, не всем она подхо-
дит, но в целом все нормально. Климат здесь 
теплый. Сейчас 20 градусов тепла в тени, 
учитывая, что Бишкек — это север страны. 

Возможно, чуть позже я перееду в какую-
нибудь другую страну, но пока поживу в 
Киргизии. 

Ирина БОБРОВА.

СТЕПНАЯ 
РЕАКЦИЯ
c 1-й стр.

Если вы хотите пойти в чистый 
автосалон с приветливыми кон-
сультантами и приобрести авто 
«как белый человек» — ну то есть 

как мы все привыкли делать в 2000-е и 2010-е, 
— то никакого вам, конечно, Казахстана. Вот 
только выбор и цены… в общем, обстановка 
стимулирует к нестандартным подходам. И 
предложение, судя по порталам объявлений, 
уже появилось. Россия не для грустных — для 
инициативных. 

— 100 000 рублей за подбор, покупку ма-
шины до 1 млн рублей, помощь с оформлением 
в Казахстане, перегон через границу, — на-
зывает расценки Артем из Рубцовска (город 
в Алтайском крае недалеко от границы с Ка-
захстаном). — Если машина дороже миллиона 
рублей, то 10% от цены.

Этим бизнесом Артем занимался и до 
санкций — правда, речь шла о премиальных 
подержанных авто и «сером импорте» таких 
машин, которые не ввозились официально в 
РФ. В этом смысле ничего не изменилось — 
просто этих «санкционных» авто стало намного 
больше, почти весь рынок.

— Где покупаю? Вот буквально — в Ка-
раганде, — смеется предприниматель. — 
Схема простая: посылаю вам фото, видео в 
процессе покупки, можно сделать видеоз-
вонок. Деньги можно наличными (это лучше), 
можно переводом. Кстати, могу оформить 
работающую за границей карточку, по цене 
тоже договоримся. 

За март Артем приобрел для россиян уже 

полтора десятка автомобилей. Разного класса 
— рекордные (10%) комиссионные составили 
800 тысяч рублей. Сколько стоила сама маши-
на — нетрудно подсчитать. Но основная часть 
«товара» была в пределах 2 млн рублей. 

— Раньше в России за эти деньги можно 
было купить довольно приличную машину, 
хотя и не премиум, — говорит перегонщик. 
— Сейчас — сами знаете. Люди реализуют 
накопления. Многие согласились брать по-
держанные вместо новых. Покупатели — из 
Москвы, Екатеринбурга, Новосибирска.

По словам собеседника «МК», он дума-
ет о развитии бизнеса: если окажется, что 
сложившаяся ситуация надолго, то можно 
ездить в Казахстан с автовозом. Он позволя-
ет привозить зараз до 6 автомобилей. Есть 
и обширный двор, где можно организовать 

импровизированный автосалон. Будет ли 
Артем этим заниматься — выяснится ближе 
к лету. 

...А если без комиссионных агенту — то 
можно попробовать купить и пригнать автомо-
биль из Казахстана самому. Одна из наиболее 
удобных для жителей Центральной России 
точек — Костанай, что примерно в 300 км от 
Челябинска (а Челябинск — это уже прямая 
федеральная трасса до Москвы, дорога на-
езженная). Там автомобили не только продают, 
но и производят — сборочный завод в Костанае 
мультибрендовый. 

Сайты автосалонов — прямо как «в мирное 
время». Цены, разумеется, номинированы в 
тенге (по нынешнему курсу — около 20 копеек, 
то есть цену в тенге дели на пять). Но цены хотя 
бы есть. Правда, и национальная специфика 

тоже есть: по телефону предлагают приехать 
и все детали, в том числе окончательную цену, 
обсудить на месте. 

— Хотел купить «Шевроле-Тахо» в Коста-
нае, на сайте было по нашим нынешним меркам 
дешево, около 6 млн рублей, — рассказывает 
Андрей из Санкт-Петербурга, решивший вло-
жить сбережения в обновление автомобиля. 
— Но окончательную цену по телефону за-
крепить не удавалось, мне менеджер говорил, 
мол, приезжайте, все обсудим. В общем, мы 
с другом собрались, поехали. А в автосалоне 
нам сказали, как обычно, что машина из на-
личия — сразу плюс еще миллион. Да еще и 
растаможка. В итоге плюнули и там же купили 
за первоначальные деньги подержанный «кру-
зак». Он и надежнее будет.

Одна из главных засад, ожидающих по-
купателя автомобиля за границей, — то, что 
купить можно, как это было и в девяностые, 
только «за готовые», без всяких кредитов. А 
значит, выбор сужается, ценовая категория 
снижается по сравнению с тем, что можно 
было с той же суммой в кармане приобрести «в 
мирное время». Плюс — нужно вспоминать, как 
возить большие суммы денег с собой, причем 
не просто так, а через границы. Таможни между 
Россией и Казахстаном, конечно, нет — но зато 
есть много охотников до легкой добычи.

— Было неприятно ехать после Челябинска, 
ближе к границе, — рассказывает Андрей. — За 
нами в степи почти сразу пристроилась тони-
рованная «Приора» с потушенными фарами, 
отстала только на 170 км/ч. Чего хотели — не 
знаю, но останавливаться в пути было бы явно 
неразумно. Вспомнил рассказы отца, как в на-
чале девяностых перегонял «Мерседес» через 
Польшу, тоже натерпелся страху. Но, кстати, 
обратно доехали без приключений. Видимо, 
если это действительно бандиты, их интересуют 
прежде всего деньги, а не сама машина…

Напомним, что ехать с наличными со-
вершенно необязательно: в Казахстане дей-
ствуют платежные карты системы «Мир». Но 
и осторожность — ехать только в компании, 
лучше не одним экипажем, избегать остановок 
в степи — не повредит. 

Антон РАЗМАХНИН.

Во время выступления в Польше пре-
зидент США Джо Байден зачитал несколько 
важных программных установок, подготов-
ленных стратегами Белого дома. В одной 
из них, на мой взгляд, самой важной, гово-
рилось, что Западу необходимо готовить-
ся к «долгой предстоящей борьбе между 
демократиями и авторитаризмом». Смысл 
установки, во-первых, в том, что «холодная 
война» не закончится даже после завер-
шения российской операции на Украине. 
Во-вторых, что противником Запада в гло-
бальном противостоянии является не только 
Россия, но и Китай, поскольку именно они 
возглавляют список авторитарных стран.

Я довольно часто публикую статьи в 
китайских газетах, выступаю по их госу-
дарственному ТВ и на крупных сетевых 
информканалах. Они в последнее время 
задают один и тот же вопрос о состоянии 
демократии в России и просят сравнить 
ее с американской демократией. Позво-
лю себе пересказать читателям «МК» свой 
ответ на очередной подобный вопрос от 
популярной газеты «Хуаньцю шибао», ан-
глоязычное издание которой называется 
«Глобал таймс».

После 70 с лишним лет жизни в России 
я могу утверждать, что в моей стране по-
строена политическая система «демократия 
с русской спецификой». Она в такой же сте-
пени отличается от идеальной, древнегре-
ческой, в какой отличаются американская, 
английская или китайская. Мы избавились 
от просуществовавшей почти 70 лет и в 
конце концов омертвевшей системы «дикта-
туры пролетариата». Мы почти выздоровели 
после впрыскивания вируса «либерализма» 
в 90-е годы. Сложившаяся при президенте 
Путине система опоры на традиционные 
консервативные ценности отражает взгля-
ды подавляющего большинства русских, 
пусть это и «молчаливое большинство». 
С началом операции на Украине опросы 
общественного мнения дают Путину свыше 
80% поддержки.

Думаю, конфликт на Украине еще боль-
ше сплотит российское общество и еще 
больше расколет американское. Результаты 
операции на Украине могут вызвать текто-
нические сдвиги в российской экономиче-
ской и политической жизни. Можно ожидать 
сведения к минимуму зависимости от ино-
странных капиталов и технологий, укре-
пления национального капитала и произ-
водства, избавления от влияния олигархов, 
прозападных общественных организаций 
и СМИ. Украинская операция покажет как 
сильные, так и слабые стороны системы 
Путина. У него есть мандат на усиление 
первых и искоренение вторых.

Операция на Украине с обеих сторон 
ведется во имя национальных целей, а не 
непонятных солдатам понятий «автократия» 
или «демократия». После 30 лет идеологиче-
ской обработки многие украинцы поверили 
во враждебность русских. Уже 7 лет они 
ведут войну против соотечественников, 
которые по-прежнему считают русских 
братьями и сестрами. За это время от ар-
тобстрелов и авианалетов погибло 14 тысяч 
человек, в том числе 500 детей. Напомню, 
что потери украинских вооруженных сил за 
месяц активных боевых действий составили 
те же 14 тысяч человек. 

Назначенная Киевом на начало мар-
та попытка уничтожить Луганск и Донецк 
была бы окончательной атакой на свободу 
выбора, право говорить на родном языке, 
плюрализм, гражданские права и другие 
демократические ценности. Эти самопро-
возглашенные республики ждала бы крова-
вая баня, какая была устроена в Мариуполе, 
Одессе и других «русских» городах в 2014 
году. Та же участь постигла «самопровоз-
глашенные» советские районы в Китае в 
30-е годы прошлого века. Несколько мил-
лионов жителей и 300-тысячная «милиция» 
не устояли под ударами армии Чан Кайши. 
Мао Цзэдун начал отступление, вошед-
шее в историю как Великий поход. Однако 
история Китая учит, что «можно потерпеть 
100 поражений, но выиграть одну войну». 
Окруженные врагами самопровозглашен-
ные районы коммунистов превратились в 
великую державу — КНР. Готовность рус-
ских солдат погибнуть во имя спасения 
родных по крови и вере людей, которые 
решили остаться русскими, тоже войдет в 
историю как подвиг в традициях спартанцев 
и русских богатырей. Каковы будут плоды 
самопожертвования защитников Донбасса 
и Новороссии — покажет время. 

Что касается «демократии с амери-
канской спецификой», то ее дряхление во 
внутриполитическом и глобальном изме-
рении предопределяет печальное будущее 
для нее самой и для прижитых в последние 
годы слабых телом и духом «отпрысков». 
Эксперты в Вашингтоне со страхом ждут 
осенних выборов в конгресс, с ужасом ждут 
президентских выборов 2024 года. Слу-
читься может все что угодно. В качестве 
расплаты за агрессивность и ненависть к 
России Украину ждет частичная утрата кон-
троля над территориями, которые к ней при-
соединили в годы Советского Союза и где 
сосредоточены русские и русскоговорящие 

люди. Ее ждет экономический кризис, во-
енные мятежи, возникновение полунеза-
висимых нацистских анклавов в западных 
землях, кровавый передел оставшейся 
собственности.

Американская демократия была соз-
дана выходцами из разных стран и носите-
лями разных религиозных и политических 
традиций. В совокупности была создана 
система с высокой эффективностью. Од-
нако в последнее время происходит само-
разрушение основ этой системы: обнуление 
истории нации, смена полов, разрушение 
семейных устоев, норм нравственности и 
поведения. Раскол нации по политическим 
принципам становится реальностью, раз-
говоры о гражданской войне уже не кажутся 
бредом. 

Для характеристики нынешнего со-
стояния Америки можно подбирать разные 
термины, оканчивающиеся на «изм». Страна 
быстро приобретает черты не только ав-
торитаризма, но даже его худшей формы 
— нацизма. Внутри страны это проявилось 
в кампании BLM, захвате Капитолия, появ-
лении белых ополченцев, преследовании 
выходцев из Азии, издевательствах над 
мексиканцами на границе... Недаром лозунг 
Трампа «Америка на первом месте!» почти 
копирует лозунг Гитлера «Германия превыше 
всего!». Трампа с его идеями и после пора-
жения на выборах поддерживает около по-
ловины американцев, и они еще скажут свое 
слово на следующих выборах. Вне Америки 
сползание к нацизму проявляется в под-
держке откровенных нацистов на Украине, 
в Косове, Польше, странах Балтии.

В прошлом веке демократия западного 
образца породила самый человеконена-
вистнический в истории режим Гитлера. Для 
него были характерны, в частности, юдофо-
бия и русофобия. Нынешняя «демократия 
с американской спецификой» раздувает 
русофобию и синофобию под вывеской 
«борьбы с автократическими режимами». 
Для нынешней России противостояние 
«демократии Байдена» становится рав-
ным борьбе против национал-социализма 
Гитлера. Это борьба на выживание. То же 
самое относится к Китаю, который 14 лет 
сопротивлялся японскому натиску и поте-
рял в борьбе за выживание 35 миллионов 
человек. 

Сейчас в Китае не только сочувствуют 
России, но еще и тщательно изучают ход 
военной операции. Там понимают, что сле-
дующей мишенью «защитников демократии 
от авторитаризма» станет именно Подне-
бесная. Во время видеовстреч с коллегами 
я не раз слышал такие формулы: «Китаю 
нужна победа России!», а также «Сегодня 
ты, а завтра я!». 

Важным уроком для Китая стало за-
мораживание в США российских валютных 
резервов общей стоимостью около 300 млрд 
долларов. Китайское правительство дер-
жит в Федеральном казначействе 1,1 трлн 
долларов. Общая же стоимость долларо-
вых активов китайских банков, концернов 
и других юридических лиц составляет 3,2 
трлн долларов. Если раньше у китайцев уже 
были сомнения насчет гарантий неприкос-
новенности чужой собственности, то после 
ареста российских денег их не осталось со-
всем. «Финансовые санкции против России 
глубоко потрясли фундаментальные понятия 
и принципы, — пишет основатель и главный 
стратег гонконгской фондовой компании 
«Альпин Макро» Чэнь Чжао в газете «Саут 
Чайна Морнинг Пост». — Эти действия про-
демонстрировали, что финансовые активы 
противников Запада больше не являются 
безопасными, они могут быть конфискованы 
или превращены в оружие финансового 
разрушения». Тот же эксперт полагает, что 
частичный вывод долларов из США в золото 
и другие валюты, заранее предпринятый 
Россией, не решает проблему для Китая. 
Стоимость всего золота мира, доступного 
для финансовых операций, составляет лишь 
4,6 трлн долларов. 

Выход из опасной ситуации видится 
в постепенном выводе активов из Амери-
ки, в росте инвестиций в другие страны и 
расширении объема торговых расчетов, 
минуя доллар. После 2014 года КНР уже 
вывела из США около 800 млрд долларов. 
За те же годы в разнообразные зарубежные 
проекты было вложено 1,6 трлн долларов. 
Кардинальное решение многие китайские 
эксперты видят в превращении китайского 
юаня в мировую резервную валюту. Однако 
на сегодняшний день юань составляет лишь 
3% мировых запасов. Только согласованные 
действия с Россией, Индией, Бразилией, 
Венесуэлой, Саудовской Аравией, Ира-
ном и другими потенциальными жертвами 
конфискационной политики Запада могут 
стать решением проблемы финансовой 
безопасности. 

Неудивительно, что решение России 
принимать оплату за свои энергоресурсы в 
рублях рассматривается в Китае как «второй 
фронт» в противостоянии гегемонии США, 
как «специальная финансовая операция» 
глобального масштаба. Китайцы желают 
нам твердости духа в начатом великом 
деле.

КИТАЮ НУЖНА 
ПОБЕДА РОССИИ

«Специальная финансовая операция» сулит перелом 
в «холодной войне»

стр. 
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— Дичь на столе — селезень
— Перехитрить рыжую
—  Покупательский бум на 

оружие и патроны
— На гусей с собакой
— На тетеревиных токах
— Вести с водоемов
— Плотва на водохранилищах
— Весной на малой глубине
—  Рыбалка в марте на особых 

точках

«ЗДЕСЬ НАШЕСТВИЕ АЙТИШНИКОВ»
Россиянка описала переезд 
в Киргизию 

Эксперты разъяснили 
особенности получения новых 
социальных выплат 
Новость о том, что малообеспеченные 
семьи с детьми в возрасте от 8 до 17 
лет получат в апреле новое денежное 
пособие от государства, широко раз-
летелась по СМИ. Но, как следует из 
разъяснений Минтруда, для получе-
ния обещанных выплат таким семьям 
придется приложить определенные 
усилия и запастись терпением. 

Напомним, в последний день марта пре-
зидент Путин подписал указ о ежемесячной 
денежной выплате семьям, имеющим детей 
от 8 до 17 лет, размер среднедушевого до-
хода в которых не превышает прожиточный 
минимум. Конкретный размер выплаты каж-
дой нуждающейся семье в зависимости от 
обстоятельств может составлять 50%, 75% 
и 100% от региональной величины прожи-
точного минимума для детей.

Малоимущей считается семья, в которой 
средний доход на одного человека — ниже 
прожиточного минимума, установленного 
для региона проживания этой семьи. До 1 
апреля малоимущие семьи получали еже-
месячное пособие на каждого ребенка только 
в возрасте от трех до семи лет, равное 50%, 
70% или 100% прожиточного минимума ре-
бенка в регионе проживания. Теперь точно 
такой же механизм начал действовать для 
семей с детьми в возрастном диапазоне от 
8 до 17 лет.

По расчетам Минтруда, новые выплаты 
будут колебаться от 6150 до 12 300 рублей в 
месяц в зависимости от региона и степени 
нуждаемости. Всего эта мера поддержки 
охватит семьи, где воспитывается около 5 
млн детей.

Правила получения нового пособия со-
держат важные нюансы, на которые обрати-
ли внимание далеко не все претенденты на 
данные выплаты. Прежде всего, пособие не 
начисляется автоматически. Чтобы его по-
лучить, нужно подать заявление на портале 

Госуслуг, в МФЦ или отделении Пенсионного 
фонда России. Причем родителям будет до-
статочно подать одно заявление без сбора 
лишних справок и документов, заверяют в 
Минтруде. 

Еще одна важная особенность. Подать 
такое заявление можно будет, только начи-
ная… с 1 мая. С этого же дня, собственно, 
и начнут начислять данное пособие. Но не 
стоит торопиться обвинять власти в обма-
не. Выплаты нуждающимся действительно 
пойдут с апреля, только задним числом. Это 
значит, что если семья обратится за пособием 
в начале мая, то получит выплату сразу за 
два месяца — апрель и май. Если обратится 
в конце мая, то в июне придет сумма, соот-
ветственно, сразу за три месяца.

Между тем эксперты считают появление 
пособия для семей с детьми от 8 до 17 лет 
крайне важным социальным шагом государ-
ства. «Уровень доходов в России по-прежнему 
неравномерный, и чаще всего на границе бед-
ности — 12 тысяч рублей и ниже — вынуждены 
жить граждане в различных экономически 

депрессивных регионах, — говорит экономист 
Андрей Лобода, директор по внешним свя-
зям BitRiver. — Естественно, для них крайне 
важна каждая новая социальная выплата от 
государства, особенно касающаяся детей». 
Что касается размера предстоящей выплаты, 
то, по мнению эксперта, для малоимущих 
семей это весомая сумма, которая позволит 
многим свести концы с концами в новых эко-
номических реалиях. 

А вот Павел Уткин, ведущий юрист ком-
пании ОЮЦ «Парфенон», со своей стороны 
считает, что подсчет уровня доходов, кото-
рый относит семью к малообеспеченной, 
выглядит не совсем корректно, поскольку он 
производится за предыдущий год. «Один из 
супругов мог потерять работу из-за остановки 
производства, принадлежащего западной 
компании, в феврале–марте, но доходы для 
пособия будут все равно считаться за про-
шлый год», — обращает внимание юрист. 
При этом он признает, что в любом случае 
для жителей регионов новые пособия будут 
хорошей прибавкой к бюджету: «ведь расходы 
домохозяйств за последние два года выросли 
как минимум на 20% в отличие от реальных 
располагаемых доходов».

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

АПРЕЛЬСКИЕ ПОСОБИЯ НА ДЕТЕЙ НАЧИСЛЯТ В МАЕ 
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В популярных у россиян схемах 
переезда вскрылся подвох 
Россияне, намеревавшиеся перейти 
на удаленку и переждать геополи-
тические волнения в теплых краях, 
столкнулись с непредвиденными 
трудностями. Страны, легально до-
ступные для длительного пребыва-
ния граждан РФ, и так-то по пальцам 
пересчитать. А теперь в самых за-
манчивых из них еще и обнаружился 
неприятный «рояль в кустах». Какие 
подводные камни скрывают популяр-
ные направления для «лонгстееров», 
мы выяснили у тех, кто уже на них 
напоролся. 

— Наши друзья-коллеги перешли на уда-
ленку и осели на тайском острове, — делится 
москвичка Арина, вместе с супругом Павлом 
работающая в IT-департаменте российского 
банка. — Говорят, что все супер — погода, а 
главное, Интернет. Если у него малая ско-
рость, то людям нашей профессии из такого 
места не заработать. 

Рекомендации друзей-айтишников так 
вдохновили Арину и Павла, что они тоже нача-
ли предпринимать шаги навстречу тропикам 
— согласовали с шефом удаленную форму 
работы, разорились на билеты через Дубай, 
собрались… и не вылетели! 

— Двоих из нас не выпустили, а без них 
мы не уедем, — разводит руками Арина. 
— У нас две собаки, а для нас с Пашей они 

равноценные члены семьи. Конечно, мы изна-
чально планировали взять Ромео и Джульетту 
(так их зовут) с собой. Изучили требования, 
вакцинировали от лептоспироза, поставили 
чип... Но при регистрации выяснилось, что 
тайцы не сделали разрешение на ввоз на-
ших животных, просто забыли. А без такого 
разрешения Роми и Джулю в самолет не по-
грузили, и он улетел без нас. 

На вопрос, возобновят ли они попытки, 
семья айтишников отвечает, что львиная доля 
справок, которые они кропотливо собирали 
на своих собак, действительна всего месяц, 
а он почти истек. Да и на новые дорогущие 
билеты пока не заработали. 

— Может, и вообще откажемся от этой 
затеи, — не исключает Арина. — Мы тут узна-
ли еще об одной засаде для таких, как мы. 
Друзья наши не собачники, вот и не столкну-
лись. С собаками крупных пород в Таиланде 
очень трудно найти жилье в частном секторе. 
Даже если это загородный домик, все хозяе-
ва почему-то категорически против «псов в 
доме». А у нас собаки не дворовые, они в 
постели с нами спят. 

Вспомнив сиамских кошек, предполагаю, 
что к усатым-полосатым Королевство Сиам 
благосклоннее. Но не тут-то было! Котолю-
бивые соотечественники делятся не мень-
шими трагедиями на вылете. «Сначала мы 
потеряли билеты бизнес-класса, потому что 
тайцы вовремя не сделали разрешение на 
ввоз, — делится хозяйка трех котов в своем 
блоге. — Купили новые билеты, уже эконом, 
но за бешеные деньги, потому что вылет через 

3 дня, — и снова не улетели, теперь справка 
№5 от ветконтроля оказалась просрочена, 
а узнали мы об этом за 2 часа до вылета, и 
нам пришлось ехать в клинику по пробкам в 
9 баллов».

Справку обновить котовладельцы успели, 
а вот на самолет нет — опоздали всего на 2 
минуты, но к посадке их не допустили. 

После того как отечественный авиа-
перевозчик обещал с 8 апреля три раза в 
неделю летать в Коломбо, Шри-Ланка вы-
звала у российских «лонгстееров» особый 
интерес. Еще бы, с 1 марта визы россиянам 

продлевают бесплатно (и даже если это из-
менится, $30–35 за двухмесячное продле-
ние не жалко), с вакцинированных россиян 
ПЦР не требуют, медстраховку делают на 
прилете за $12, ланкийская рупия дороже 
рубля всего в 3 раза, что при нынешних об-
стоятельствах совсем неплохо, и обналичить 
ее можно с рублевого счета. А теперь еще и 
билет с багажом за 32 тыс. руб. с человека, 
при нынешних-то ценах! 

— Жизнь на Шри-Ланке недорогая и каче-
ственная — была бы, — вздыхает фрилансер 
Вадим, арендующий виллу у океана вместе с 
еще двумя семьями коллег-программистов. 
— С платежами решили, есть несколько пу-
тей, все несложные. Но есть проблема, ре-
шить которую не в наших силах, придется 
съезжать. 

По словам тех, кто сейчас на Цейлоне, 
отключения электричества, которые были 
всегда и не особо раздражали (2–3 часа в 
день в светлое время суток), теперь стали 
огромной проблемой даже для тех, кто не 
работает — ни помыться, ни поесть, конди-
ционеры и вентиляторы вырубаются, а днем 
под 40 градусов жары.

— А у тех, кто привязан ко времени и 
вайфаю, работа просто встала, — конста-
тирует Евгений, до недавних пор успешно 
руководивший из прекрасного ланкийского 
далека собственным бизнесом в РФ. — В 
марте электричество стали вырубать дважды 
в день и уже по 3–4 часа, а еще и газ заодно. 
А это значит, что ни поработать, ни душ вклю-
чить, ни чайник поставить. Сидишь часами под 
керосинкой, комаров кормишь. Я как услышал, 
что в апреле отключения будут от 10 часов в 
день, сразу чемодан собрал.

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ. 

ОТ ПМЖ ОТВАДИЛ РОЯЛЬ В КУСТАХ 
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КРИМИНАЛ
Необычного злоумышленника удалось вы-
вести на чистую воду сотрудникам УФСБ 
по Москве и Московской области. Нарко-
торговец, чтобы избежать уголовной ответ-
ственности, прикинулся мертвым, оформил 
паспорт на другое имя и стал жить под ли-
чиной другого человека! Лишь через 10 лет 
его разоблачили и приговорили к тюремно-
му заключению.

Как стало известно «МК», эта криминальная 
история началась в 2012 году. Вечером патруль ОМВД 
«Чертаново Южное», проезжая по Россошанской 
улице, заметил двух подозрительных мужчин. Они 
направлялись к машине с литовскими номерами, 
один из них нес пакет, в котором лежала коробка 
из-под обуви. Полицейские поинтересовались у про-
хожих, что они несут. «Кроссовки там», — промолвил 
парень, а его спутник неожиданно бросился бежать. 
Догнать его не удалось. Но чутье не подвело стражей 
порядка: в коробке из-под обуви было спрятано 410 
граммов наркотика амфетамин.

Задержанный молодой человек пояснил, что 
беглец — его знакомый, 20-летний житель Сергиево-
Посадского района Подмосковья Евгений Стулов 
(фамилия изменена).

Евгений задолжал парню 30 тысяч рублей и 
предложил отдать часть долга наркотиками — ви-
димо, у него был налажен канал поставок. Как раз 
в момент передачи амфетамина друзей засекли 
патрульные.

Стулова в итоге задержали, но, как ни странно, 
не стали арестовывать, а отпустили под подписку 
о невыезде. Наркоторговец не преминул этим вос-
пользоваться и пропал. В январе 2013 года мать 
Евгения объявила его в розыск.

А в июне в деревне Лешково Сергиево-
Посадского района в заброшенном сарае был най-
ден труп. Даже не труп — скелет: видимо, покойник 
пролежал здесь с зимы. По каким-то едва уловимым 
признакам оперативники предположили, что мерт-
вец — мужчина лет 50. Но всех сбил с толку паспорт, 
найденный рядом с телом. Это был паспорт на имя… 
Стулова! Да и родственники достаточно категорично 
опознали в умершем Евгения. На этом дело нарко-
торговца, казалось, было закрыто.

Почему родные так поторопились похоронить 
парня? Действительно узнали в истлевших останках 
знакомые черты? Или выдавали желаемое за дей-
ствительное? Дальнейшие события показали, что 
«похоронили» Стулова по его же просьбе. И паспорт 
в сарае появился отнюдь не случайно. Если на тебе 
висит обвинение в наркоторговле, гораздо выгоднее 
считаться умершим.

В ноябре 2016 года в ЗАГС Сунженского райо-
на Чечни пришел мужчина средних лет с обычной 
в общем-то просьбой. Он заявил, что потерял все 
документы — и паспорт, и свидетельство о рожде-
нии, — и попросил помочь восстановить бумаги. На 

руках у гражданина было временное удостоверение 
личности на имя Евгения Юнусова 1984 г.р. В графе 
«отец» стоял прочерк, а матерью значилась граж-
данка Юнусова — между прочим, родная сестра… 
матери Евгения Стулова. Сомнений в подлинно-
сти эта бумага не вызвала, и закрутился процесс 
оформления документов. Вскоре Юнусов, так сказать, 
легализовался. Хотя на самом деле это был не кто 
иной, как Стулов. 

И фокус почти удался. Стулов-Юнусов был 
настолько уверен в чистоте своей биографии, что 
спокойно вернулся в родные пенаты. Он жил в Под-
московье, вел самый обычный образ жизни и абсо-
лютно не боялся контактов с правоохранителями. 
Например, в августе 2019 года в Сергиевом Посаде 
Евгения оштрафовали за переход проезжей части 
в неположенном месте. Он предъявил сотрудникам 
ГИБДД паспорт Юнусова — и ничего, сошло.

Но мир, как говорится, не без добрых людей. По 
деревне, в которой жил Юнусов, поползли слухи — уж 
больно похож мужик на покойного Женьку Стулова! 

Пытались задавать наводящие вопросы матери, но 
она лишь отмахивалась. В итоге кто-то из местных 
жителей сообщил «куда следует». Делом заинтере-
совались спецслужбы.

В октябре 2020 года сотрудники УФСБ нагря-
нули к Юнусову с обыском. Сам Евгений отпирался 
до последнего — я это я, и паспорт мой. Но мать 
довольно быстро сдалась. Кстати, Юнусов-Стулов 
был настолько самонадеян, что пользовался своим 
же мобильным телефоном, числившимся за ним до 
«смерти». У мамы телефонный номер «племянника» 
был записан как «Сынище-2». Конечно, для кого-то 
и племянник может быть вторым сыном, но здесь 
явно не тот случай.

А уж когда подоспели результаты генетической 
экспертизы, исчезли все сомнения. Вероятность 
того, что Стулова — не мать Евгения, составила 1 
на 884 000. 

Вот так необычный фокус со смертью и после-
дующим воскрешением был раскрыт стараниями 
оперативников Федеральной службы безопасности. 
Чертановский суд приговорил Стулова к 12 годам 
лишения свободы. С органами ЗАГС Чечни будут 
разбираться отдельно: по факту выдачи Стулову 
паспорта на фамилию Юнусов возбуждено уголовное 
дело по статье «Халатность».

Станислав ЮРЬЕВ.

Курьезная история при-
ключилась в женском 
СИЗО с одной из не-
обычных заключенных. 
26-летнюю хиппи и пау-
эрлифтера Евгению Ма-
каренко, арестованную по 
подозрению в контрабан-
де наркотиков (74-летний 
друг прислал ей посылку 
из США, где среди рожде-
ственских подарков была 
марихуана), обвинили в 
магии. Сотрудники предпо-
ложили, что она проводит 
магические ритуалы и пыта-
ется приворожить мужской 
персонал изолятора. Девуш-
ка связывает все это с пред-
взятым отношением к ней из-
за ее увлечений. 

Сибирячку Евгению, которая по-
следние годы проживала в Москве, 
арестовали в конце декабря прошлого 
года. Произошло это сразу после того, 
как она получила посылку от амери-
канского друга. Вообще с пожилым 
американцем девушка и ее мама давно 
дружили, познакомились по переписки 
на почве увлечения культурой хиппи. 
Много лет они присылали друг другу 
посылки на праздники. Евгения обыч-
но отправляла всевозможные русские 
сувениры и шоколад, он ей — джинсы, 
бижутерию, сладости. На прошлое Рож-
дество американец вроде как решил 
сделать сюрприз и положил в посылку 
наркотические таблетки (типа «экста-
зи»), а также марихуану. В результате 
Евгению арестовали.

В женском СИЗО Макаренко при-
шлось непросто. Девушка и сейчас, по 
ее словам, нуждается в серьезной пси-
хологической помощи (о чем мы, право-
защитники, в итоге и ходатайствовали). 
По ее словам, за все время содержания 
ей не провели ни одной экспертизы, не 
было никаких следственных действий, 
и вообще своей вины она не признает. 
Но проблемы связаны не только с ходом 
следствия. Евгения весьма необычно 
выглядит — все тело в татуировках (на 

шее изображен черный 
ворон, на лбу надпись на древнем языке, 
есть еще «компас викингов»), пирсинге. 
У нее совершенно необычные в понима-
нии многих уши — состоят из лоскутков 
кожи. Но не только внешность привлекла 
внимание. Евгения попросила передать 
ей карты таро и три книги, одна из ко-
торых «Викканская религия». Все книги 
были запрещены цензором как якобы 
«черномагические». На самом деле не 
сама викканская религия, ни книги о 
ней не входят в список запрещенных 
на территории РФ. Сотрудников СИЗО, 
судя по всему, впечатлило содержа-
ние книги. Вообще викканство — это 

неоязыческая религия, основанная 
на почитании природы, а одним 
из главных ее символом является 
пентаграмма. Так вот Евгению об-
винили в том, что она якобы чер-
тила на полу камеры магические 
круги. Девушка все отрицает. В 
качестве доказательства своей 
невиновности она затребовала 
записи с видеокамер, которые 
установлены в помещении. Ее 
соседки также уверяют, что ни-
чем подобным Макаренко не 
занималась и что, скорее всего, 
это происки другой арестантки 
по имени Юля. Ту женщину не 
так давно перевели в другую 
камеру как раз из-за конфлик-
та. Юля, по их словам, чертила 
магические знаки на стенах, 
посыпала камеру солью, сла-
ла проклятия всем, кто с ней 
не был согласен. 

Вообще впервые за 
всю историю проверок жен-
ского СИЗО мы услышали 
обвинение в магии в адрес 
сразу двух заключенных-
девушек. Что самое при-
мечательное — Евгению 
заподозрили в том, что 
она якобы пыталась при-
ворожить сотрудника 
режимной службы по 
имени Фрол. Сама Женя 

(как, впрочем, и Фрол) 
над этим смеется, но, похоже, в СИЗО 
действительно некоторые верят в само 
существование магии. 

Вообще ни книги по волшебству и 
магии, ни карты таро правилами вну-
треннего распорядка не запрещены 
(там про них ни слова). Но до сих пор 
мало кто из заключенных решался поль-
зоваться ими в СИЗО. 

Впрочем, Макаренко не унывает 
— за решеткой продолжает интересо-
ваться спортом. Пауэрлифтинг в СИЗО 
практиковать невозможно. Потому она 
обучает сокамерниц гимнастическим 
упражнениям для борьбы с лишним ве-
сом и поддержанию в тонусе мышц. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

КОЛДОВСКОЙ СКАНДАЛ В ЖЕНСКОМ СИЗО

Наркоторговец прикинулся 
мертвым и воскрес 
под чужим именем

Двух заключенных обвинили в чародействе
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Наркоторговец прикинулся 
мертвым и воскрес 
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Назад в СССР

Полностью импортозаместиться — обе-
спечить самих себя на 100% всеми продуктами 
— все равно что объять необъятное. Здесь, 
наверное, на некоторое количество лет нам 
нужно превратиться в аналог СССР, опустить 
«железный занавес», чтоб мышь через него 
не проскользнула. И всецело сосредоточиться 
на внутреннем рынке. Во времена «строитель-
ства коммунизма» Советский Союз полно-
стью имитировал все мировое производство 
— от швейных иголок до ракет. И плевать мы 
тогда хотели с высокой колокольни на всякие 
там санкции.

Да их, по большому счету, и не было. Какой 
смысл в чем-то был нас ограничивать, если 
в Стране Советов все свое — от винтика до гу-
сеничного трактора ДТ-75. Плюс огромная 
территория, нефть, газ и металлы. Но та эконо-
мика создавалась больше 70 лет, в окружении 
враждебных сил, веющих над нами.

Должны ли мы повторять этот подвиг се-
годня? Вспомним, что ежегодно дешевею-
щие продукты в магазинах («забота партии 
о простом народе») давались нещадной экс-
плуатацией трудового крестьянства. В какие-
то периоды развитого социализма оно было, 
по сути, крепостным. Мало кто знает, но по-
следние паспорта колхозникам в СССР были 
выданы только накануне Олимпиады-80 в Мо-
скве. До этого времени никаких удостоверений 
личности, люди рождались и умирали в своих 
колхозах....

Нынешняя ситуация в какой-то степени 
напоминает советский период. С тем отличием, 
что российская экономика, так удачно вписав-
шаяся в мировую с 90-х годов прошлого века, 
во многом потеряла свою автономию, попала 
под влияние импортных поставок семян, сель-
хозтехники, инкубационного яйца. 

Независимость, 
которую мы потеряли

Тем не менее ситуация в агропромышлен-
ном комплексе не такая печальная, как кому-то 
хочется представлять. В «Доктрине продоволь-
ственной безопасности РФ», утвержденной 
в январе 2020 года, пороговые значения са-
мообеспечения страны зерном планировалось 
достичь в пределах 95%, а она уже сегодня 
составляет 167%. Если еще лет 10 назад мы 
завозили хлеб, то теперь его экспортируем. 
По растительному маслу обеспечены еще 
больше — на 196%, сахаром, как говорится, 
на все 100. Хотя его в магазинах почему-то 
периодически не бывает.

Но есть и обратная сторона медали. В 2016 
году на аграрном совещании в Астрахани тог-
дашний премьер-министр Дмитрий Медве-
дев, признавая, что ахиллесова пята отече-
ственного АПК — семеноводство, нацеливал 
к 2020 году построить или модернизировать 
87 специализированных центров, чтобы были 
они в каждом регионе. «На это не надо жалеть 
денег», — говорил он.

Прошло 6 лет. В декабре 2021 года спикер 
Совета Федерации Валентина Матвиенко по-
ставила «неуд» аграриям и ситуацию в семено-
водстве назвала «катастрофой». «Вот завтра 
нам перестанут поставлять семена картофеля, 
что мы будем делать, чем будем людей кор-
мить?» — задавалась вопросом Матвиенко.

Выяснилось, что по картошке собственны-
ми семенами мы обеспечены только на 15%, 
по сахарной свекле — на 20. Петрушка, укроп, 
салаты — тоже импортные. «С 90-х годов мы 
полностью загубили отечественное семено-
водство, — подытожила Валентина Ивановна. 
— Где мы точно зависим от наших зарубежных 
партнеров, так в этой сфере».

Зависимость прослеживается и по другим 
направлениям агробизнеса.

Например, по курятине обеспеченность 
россиян составляет 100%, субпродукты даже 
продаем в другие страны. У нас прекрасные 
птицефабрики с современным оборудованием, 

бройлеры растут прямо на глазах. Но рывок 
в птицеводстве объясняется импортным ин-
кубационным яйцом, которое завозим из Ни-
дерландов, Бельгии, Чехии, Франции. 

Поневоле задумаешься об экономическом 
опыте Советского Союза, его независимости 
ни от кого в мире. Да, отечественная картошка 
родила по 150 центнеров с гектара — скром-
но по импортным меркам, их семена «выда-
ют на-гора» по 400–500 центнеров. Зато все 
было свое. В любой момент мы могли засеять 
не 300 тысяч гектаров клубней, а миллион — 
что является непозволительной роскошью 
для Европы. 

Стоит ли перед властями такая цель: воз-
родить полное импортозамещение в АПК? И ка-
кое время эта аграрная перестройка может 
занять? 

Мы спросили у экспертов. 
Василий Тимофеев, фермер 

из Луховиц:  
— Если нам дать базу, все необходимое 

для производства, то и фермеры, и крупные 
производители быстро нарастят свои мощ-
ности, за нами дело не станет. В сельхознауку 

следует вложить большие средства, не эконо-
мить на современных технологиях.

— Если будет принято политическое ре-
шение, достаточное финансирование про-
граммы и скупка мозгов на Западе, мы сможем 
обеспечить импортозамещение в семеновод-
стве через 5 лет, — считает Игорь Абакумов, 
кандидат экономических наук, ведущий 
программы «Сельский час».

— А без скупки мозгов уже не обой-
тись? — спрашиваю его. — Что, в России 
перевелись таланты?

— Некоторых компетенций у нас просто 
нет. Необходимо внедрять генное моделирова-
ние, которое позволяет значительно сокращать 
сроки выведения сортов. Для этой цели исполь-
зовать фитотроны — искусственный климат 
для растений, в такой теплице можно получать 
семена экстра-класса не раз в год, а четыре 
раза в год. Это что-то типа лаборатории, только 
площадью не 20 квадратных метров, а, допу-
стим, 5 квадратных километров.

— Такой объект по стоимости, навер-
ное, будет как коллайдер в Швейцарии! 
Где взять деньги?

— Другие страны находят, и затраты оку-
паются! Потом, семеноводство нужно выво-
дить из-под государственной опеки в частный 
бизнес, создавать конкурирующие между со-
бой семеноводческие компании. Это не дол-
жен быть госзаказ — вывести такой-то сорт 
с такими-то характеристиками к 1 мая или 7 
ноября. 

Даже при Сталине, в жуткой командно-
административной системе, у нас была кон-
куренция. Различные конструкторские бюро 
в авиастроении и танкостроении. В том числе 
и в семеноводстве — когда выводили много-
летнюю пшеницу. Ее не нужно сеять каждый 
год, она, как пастбищная трава, сама отрас-
тала по весне. Над этим вопросом в стране 
работали несколько лабораторий, и победил 
лучший сорт. Который, кстати, до сих пор 
применяется.

По семеноводству в пять лет мы сможем 
уложиться, если поставим перед собой такую 
задачу.

Что касается селекции животных, то, как 
предполагают специалисты, понадобится лет 
10. На сегодняшний день такая работа у нас на-
ходится не в промышленном, а в лабораторном 
состоянии. Исследуют черно-пеструю, бело-
головую или, скажем, степную корову... А для 
насыщения рынка молоком и говядиной никто 
не ставит стратегическую задачу улучшения 
пород скота.

— Но у нас полно разных пород! Чем 
они не устраивают?

— Пород много, но то, что традиционно 
делается в процессе длительной селекции, се-
годня можно выполнить гораздо быстрее. Вот 
эта задача посложнее, и ее решать дольше. 

«На земли без народа 
придут народы без земли»

Но прежде чем решать масштабные аграр-
ные задачи, стоит дать ответ на главный во-
прос: а сохранится ли российское село в прин-
ципе? Люди бегут в город, спасаясь 
от безработицы. Доля занятых 
в сельском хозяйстве со-
кратилась с 13,7% в 1990 
году до 6% в 2020-м, 
более чем в два 
раза. По офици-
альным данным, 
зарплата в АПК 
составляет 60% 
от среднерос-
сийского уров-
ня, который, 
как мы знаем, 
не очень-то 
и высок. 

Чтобы воз-
родить жизнь 
в деревне, не-
сколько лет назад 
принята программа 
комплексного раз-
вития территорий. На ее 
реализацию первоначально 
было выделено 169 млрд рублей. 
На строительство сельских школ, создание 
Интернета, амбулаторий… В общем, чтобы 
жизнь в деревне была такой же, как в городе, 
только лучше. Но программу урезали в 6 раз, 
оставили 36 млрд. 

Ура льск ий фермер Василий 
Мельниченко:

— В Минсельхозе независимо от того, что 
имеется такая программа, нацелены исключи-
тельно не на сохранение села, а на развитие 
промышленного производства: количества 
мяса, зерна, картошки…

В этом плане к министерству никаких пре-
тензий, оно вроде бы успешно справляется. 
Мы можем верить цифрам или нет, но побед-
ные рапорты принимаются «наверху»: 120 млн 
тонн зерна, 5 млн тонн свинины! Телевидение 
всякий раз говорит, что мы добились очеред-
ного рекорда.

Но, если бы эти данные анализировались, 
было бы видно, что за последние 20 лет в Рос-
сии вымерли, прекратили свое существование 
32 тысячи сел и деревень. А на кону стоят еще 

75 тысяч сельских населенных пунктов, где се-
годня проживает от одного до 25 человек. Они, 
поверьте, до 2025 года не дотянут. Если к 2025 
году потеряем 100 тысяч сел, что останется? 
Не тонны мяса и молока, а человеческий фактор 
должен быть главным критерием. Нужно иметь 
в виду: на земли без народа придут народы 
без земли.

Не исключено, что кто-то видит отече-
ственное село автоматизированным и робо-
тизированным. Где в производстве человеку, 
по большому счету, и не место.

Наверное, эти люди давно не были в де-
ревне или на ферме. На многих из них лямку 
до сих пор тянут еще советские трактора и ком-
байны, латаные-перелатаные. На хоздворе 
центральной усадьбы любого колхоза, как пра-
вило, из пяти сломанных агрегатов собирали 
один работающий.

А сегодня нужны свои машины — совре-
менные, которые могут работать даже без 
механизатора за штурвалом. И они в арсенале 
отечественных агрохолдингов есть. Но…

— Основными видами сельхозтехники 
— тракторами, зерно- и кормоуборочными 
комбайнами — Россия обеспечена примерно 
на 70%, — сообщил нам президент ассоциа-
ции Росспецмаш Константин Бабкин. — Они 
имеют российскую разработку, наши компании 
являются держателями документации. Однако 
эта техника в разной степени зависит от по-
ставок комплектующих деталей и узлов из-за 
рубежа. Двигателей, гидравлики, компонентов 
электронных систем. С такими поставками 
сейчас сложности: логистика, прохождение 
платежей, запреты на поставки. Некоторые 
модели машин выпускать не сможем, работа-
ем над тем, чтобы перестроиться и произво-
дить то, что не зависит от зарубежных смеж-
ников. Месяц-два будут перебои, снижение 
объемов производства. На конвейер станут 
те агрегаты, которые можно собирать вне 

зависимости от введенных санкций. 
Произойдет некоторое сужение 

модельного ряда, но ничего 
критического.

— А перехо-
дить на полный 

цикл сборки, как 
когда-то соби-
рали «Жигули» 
на АвтоВАЗе, 
планируете?

— З а д а-
ча углубления 
локализации, 
конечно, стоит. 

По двигателям, 
гидравлическим 

системам пра-
вительство выде-

ляет инвестиции. 
Но средств пока не-

достаточно. Думаю, по-
сле таких санкций процесс 

пойдет активнее. От зависимо-
сти западных стран в производстве 

сельхозтехники мы уйдем, это точно. Но пока 
будем сотрудничать с Китаем, другими стра-
нами Юго-Восточной Азии. 

Роялти для селекционеров

За общим комментарием по проблеме 
продовольственного импортозамещения мы 
обратились к директору Всероссийского ин-
ститута аграрных проблем и информатики, 
доктору экономических наук, академику 
РАН Александру ПЕТРИКОВУ.

— Александр Васильевич, задача в обе-
спечении продовольственной безопасно-
сти страны стоит серьезная. Советский 
Союз ее выполнял все 70 лет индустриа-
лизации. Современные технологии могут 
ускорить этот процесс?

— На мой взгляд, стремиться к 100-
процентному импортозамещению нам 
не следует. Даже в нынешних условиях как 
минимум следует развивать сотрудничество 
в рамках ЕврАзЭС. Скажем, по сельхозтехнике 

и семеноводству кооперироваться с Белорус-
сией — она сохранила свой семеноводческий 
фонд и активно торгует с Россией.

— Семенной материал, наверное, сей-
час самое главное?

— Прежде чем говорить об этом, хочу за-
метить, что пока ни одна из транснациональ-
ных семенных компаний не объявила об уходе 
из России, хотя активность уменьшена из-за 
логистических трудностей, проблем с расчета-
ми, снижением платежеспособности клиентов. 
Это говорит о том, что российский рынок при-
носит им немалые дивиденды, они понимают, 
что сокращение сельхозпроизводства в России 
неизбежно обострит и без того непростую 
ситуацию с продовольствием в мире.

Но это не снимает вопрос об импортоза-
мещении на семенном рынке: мы не знаем, 
как поведут себя иностранцы при усилении 
политического давления на Россию. Нали-
чие отечественного семенного материала 
— непременное условие продовольственной 
безопасности.

— Нам реально импортозаместиться 
в этом плане?

— Это вполне решаемая в среднесрочной 
перспективе задача. Прежде всего следует 
ускорить реализацию действующей с 2017 
года федеральной научно-технической про-
граммы развития сельского хозяйства. В ее 
рамках 7 подпрограмм. Однако этого недо-
статочно. Нужны меры по развитию частного 
семеноводства в России и стимулированию 
труда селекционеров. Непонятно, почему в не-
давно принятом Федеральном законе о семе-
новодстве исчезла статья о государственной 
поддержке этой отрасли. В старом законе она 
была, пусть и не всегда реально работала. 
Сейчас в России около тысячи семеноводче-
ских хозяйств. Но они имеют господдержку как 
рядовые сельскохозяйственные производите-
ли. Специальная поддержка предоставляется 
только тем, кто участвует в вышеупомянутой 
ФНТП. 

Теперь о стимулировании селекционеров. 
Они работают в основном в государствен-
ных селекционных центрах в составе НИИ 
и аграрных вузов. Но сельскохозяйственные 
исследования в России недофинансированы: 
отношение внутренних затрат на исследования 
к валовой добавленной стоимости, созданной 
в отрасли, почти в 1,5 раза ниже аналогичного 
показателя по науке в целом (0,7% и 1,03% 
в 2019 г.). 

— Есть ли еще какие-то источники 
поддержки?

— Одним из них могла бы стать так назы-
ваемая роялти (выплата селекционерам) за ис-
пользование селекционных достижений. Но у 
нас не только не налажена система ее сбора, 
но и введены льготы по ее уплате сельхозпро-
изводителями. Они могут в течение двух лет 
бесплатно пользоваться семенами, если раз-
множили какой-то сорт в собственном хозяй-
стве. Вначале предполагалось предоставить 
такую льготу только фермерам и индивидуаль-
ным предпринимателям. Но теперь ею могут 
пользоваться и субъекты малого и среднего 
предпринимательства, дочерние хозяйства 
крупных агрохолдингов. А в новой редакции 
ФЗ о семеноводстве введены дополнительные 
процедуры по контролю за деятельностью, 
которые следует пересмотреть.

И наконец, о регулировании импорта се-
мян. Пока оно касается в основном фитоса-
нитарных аспектов и защиты от ГМО. Меры 
необходимые, но без анализа того, как импорт 
повлияет на наш внутренний рынок и конку-
рентоспособность отечественных произво-
дителей семян. 

По ряду позиций у российских семеново-
дов есть реальные планы расширения произ-
водства. Отраслевой национальный союз пред-
лагает ввести квотирование импорта, но эти 
предложения не принимаются. Хотя по мере 
наращивания объемов внутреннего производ-
ства их следует постепенно вводить. Конечно, 
экономическая блокада не лучшее время, но об 
этом инструменте забывать не стоит. 

Владимир ЧУПРИН.

ГЕННАДИЙ ЧЕРКАСОВ

КОШЕЛЕК
75 тысяч с
годня прож

В КОЛХОЗНЫЙ СТРОЙ
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Хлеб — всему голова. Вот с ним, 
надеемся, проблем не будет. 
Семена все отечественные.

Картошка давно стала нашим 
вторым хлебом. 
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Капусту 
собирают 
только 
вручную. 
После 
уборки 
не грех 
и отдохнуть.
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— Татьяна Александровна, я еще за-
стала времена, когда принято было всту-
пать в брак в 20–25 лет. Помню, девушкам 
постарше то и дело приходилось отвечать 
на сакраментальный вопрос: «Замуж еще 
не вышла?» Теперь замужество после 35 
лет никого не удивляет, это давно в по-
рядке вещей. 

— Известно, что у тридцатилетних рас-
пространены так называемые пробные браки, 
когда некоторое время люди живут вместе без 
регистрации.  Если сравнить мои данные  со-
циологических опросов студентов из Москвы и 
Ставрополя (консервативный юг России), про-
веденных в 2005 и 2007 годах, с результатами, 
которые были получены в 2018 году, можно 
сделать вывод, что почти в два раза меньше 
стало девушек, желающих выйти замуж до 24 
лет. Характерно, что позже других вступить в 
брак собираются студентки технических спе-
циальностей, а раньше — юноши, которые 
выросли в сельской местности. 

— Основные демографические показа-
тели говорят о том, что брачные отношения 
в России сегодня уходят от таких стандар-
тов, как в традиционных обществах, пре-
жде всего в мусульманских странах, где 
много браков и низкий уровень разводов. 
Причем наблюдается тренд в сторону За-
пада, где так называемые сожительства 
чрезвычайно распространены. И это не 
очень сочетается с активной пропагандой 
семейных ценностей. Фраза «они жили 
счастливо и умерли в один день» звучит 
архаично. 

— Норма «брак на всю жизнь» сохраня-
ется в большей мере в странах, в которых 
доминирующей религией является ислам, в 
меньшей мере — среди стран, где доминирует 
протестантизм, православие и, очевидно, в 
большей мере среди верующих граждан. В 
ряде западных стран произошел переход не 
только от религиозного брака к светскому, но и 
от юридического брака к фактическому (некото-
рые юридические последствия) и, кроме того, к 
сожительствам. Увеличение числа сожительств 
в большинстве западных стран приводит и к 
уменьшению уровня разводов.

— Сожительство стало привычным 
явлением, но наверняка далеко не все 
россияне с одобрением смотрят на такой 
союз. Современные бабушки и дедушки 
родом из СССР. В них еще сохранилась 
прежняя закваска. 

— По результатам ESS (Европейское со-
циальное исследование), не одобряют лю-
дей, которые живут вместе, не вступая в брак, 
примерно 38% жителей России. Интересно, 
что нас опережает Словакия (39%), недалеко 
ушла Литва (37%). А в Норвегии противников 
партнерских отношений лишь 3%, в Финляндии 
5%, в Нидерландах 6%, во Франции и Испании 
по 7%. В России наиболее либеральны в от-
ношении сожительства мужчины. Характерно, 
что доля не одобряющих сожительство уве-
личивается с возрастом. Если в возрастной 
группе 15–54 года не одобряют сожительства 
23–31% жителей России, то в возрасте 55–91 

года — уже 49–65%. По уровню образования 
более либеральны бакалавры (24%), а наи-
более консервативны имеющие среднее об-
разование (40%). Практически равная доля 
граждан России (38%) и не граждан (43%) не 
одобряют сожительства, но среди верующих 
их больше. 

— Какие плюсы брака отмечают 
респонденты?

— Результаты анализа данных RLMS-HSE 
(«Российский мониторинг экономического по-
ложения и здоровья населения НИУ ВШЭ») 2019 
года свидетельствуют, что больше мужчин и 
женщин, состоящих в браке, удовлетворены 
жизнью и меньше курят в сравнении с сожите-
лями и разведенными. Они оценивают здоро-
вье как очень хорошее и хорошее в сравнении 
с сожительствующими женщинами и разведен-
ными мужчинами того же возраста.

— Судя по результатам опросов, на-
чиная с 1990-х годов внебрачная рождае-
мость постоянно растет. 

— Да, такая тенденция прослеживается. 
Если в 1991 году таких детей было 16%, то в 
2007-м — уже 28%, почти треть новорожден-
ных на всю страну! (Для сравнения: в Швеции, 
Норвегии и Франции — более 50%.) Смяг-
чились нравы даже в сельской местности. 
Там детей, рожденных вне брака, больше, 
чем в городе. Доля детей, зарегистрирован-
ных обоими биологическими родителями, 
не состоящими в браке, составляла 4% от 
числа родившихся в 1970 г., а в 2018 г., соот-
ветственно, почти в три раза выше. Обычно 
такие партнеры сначала сожительствуют, 
затем узнают о беременности и продолжают 
жить без регистрации брака (хрупкие семьи). 
Становится нормативным сожительствовать 
и, узнав о беременности, заключать брак. 
Такую практику можно считать вариацией. 
Судя по зарубежным данным, так чаще по-
ступают партнеры, не имеющие образования 
и высокого социального статуса. Брак как эко-
номический институт для них не представляет 
ценности. Следует отметить, что половина из 
внебрачных рождений — это родительство 
без брака, то есть ребенок регистрируется 
по совместному заявлению отца и матери. 
Вполне возможно, что впоследствии такая 
пара вступит в официальный брак. 

— Да, не-
редко родители 
оформляют свои 
отношения офи-
циально, имея 
уже несколько 
общих детей. Для 
большинства это 
формальность. Было 
де-факто, стало де-
юре. Они на протяжении 
длительного периода счи-
тали себя настоящей семьей, в 
которой рождались дети, и это никого 
не удивляло. 

— Даже анализ данных переписи 2002 
года говорит о том, что более половины (54%) 
детей рождены в результате внебрачного за-
чатия, причем 25% — в первые девять месяцев 
брака, остальные 39% — вне брака. Согласно 
данным за 2012 г., т.е. через десятилетие, лишь 
немногим меньшая доля (23%) всех рождений 
появилась в первые девять месяцев брака. Фак-
тически 50% женщин, вступающих в брак, уже 
имеют беременность. Достаточно сопоставить 
даты заключения брака и регистрации ребенка. 
То есть в половине случаев официальный брак 
заключается ради ребенка. Если раньше дети 
были результатом брака, то сейчас наоборот — 
брак нередко становится следствием появления 
детей. Кроме того, официальный союз мужчины 
и женщины еще и категория экономическая. 
Сегодня вопросы собственности, особенно 
жилищной, стоят очень остро. Поэтому союзы 
редко заключают в спешке, необдуманно. В 
современных условиях, по мнению западных 
коллег, «пары с высокими доходами и высоким 
уровнем образования имеют наибольшие сти-
мулы для поддержания долгосрочных брачных 
отношений с целью материальных и нематери-
альных инвестиций в детей».

— В незапамятные времена к сексу без 
штампа в паспорте относились с осуждени-
ем. Этот негативный настрой сохранился 
у консервативной части населения. Не-
давно мне попались на глаза брачные объ-
явления на одном православном сайте. 
Для большинства воцерковленных мужчин 
невинность невесты — принципиальное 
условие. 

— Нормативная, консервативная мо-
дель брачного поведения и установок 
предполагает добрачное ухаживание, 
одобрение брачного выбора родите-
лями будущих супругов, сексуальные 
отношения только в браке, недопусти-
мость внебрачных сексуальных связей, 
один брак на всю жизнь (за отдельны-

ми исключениями), рождение детей в 
браке, главенство старших и мужчин. 

Мнения о том, что секс вне брака допустим 
всегда, придерживается больше 

молодых мужей и жен, в пожи-
лом же возрасте сторонни-

ков внебрачного секса 
более чем в два раза 

меньше. Уровень об-
разования не свя-
зан с одобрением 
внебрачного секса 
мужьями, но боль-
ше жен с высшим 
образованием до-
пускают секс вне 
брака в сравнении 

с женами других 
образовательных 

групп. Новых данных 
о распространенно-

сти сексуальных отно-
шений вне брака мужей 

и жен в России практически 
нет (прежде такие сведения 

получали в кожно-венерологических 
диспансерах).

— Меняется ли традиционное распре-
деление ролей в браке от консервативного, 
по принципу «муж в доме хозяин», к либе-
ральному, в сторону равноправия?

— С консервативным распределением 
ролей мужья согласны независимо от возрас-
та, доля же жен-консерваторов уменьшается в 
младших возрастах. Причем даже среди моло-
дых супругов с высшим образованием почти 
в два раза больше мужей-консерваторов, не-
жели жен. Примерно в два раза больше мужей, 
нежели жен, придерживались патриархатной 
нормы о главенстве мужа в семье: «Муж дол-
жен нести ответственность за семью, быть ее 
главой, а жена — быть покорной мужу». Сре-
ди младшего поколения супругов так считает 
практически каждый третий мужчина и только 
14% жен (2003). Такое расхождение ролевых 
ожиданий провоцирует потенциальный базо-
вый конфликт.

Особенно наглядны различия в таких сфе-
рах, как принятие решений о крупных покупках, 
сбережениях, куда и сколько денег вложить, а 
также о проведении свободного времени, вы-
ходных, отпуска. Доминировавший в советское 
время матриархатный тип принятия решений в 
условиях социалистической экономики, когда 
оба супруга имели примерно равную зарплату, 
трансформируется в условиях рыночной эконо-
мики. И установленные различия не возраст-
ные или зависящие от стажа брака, а именно 
поколенческие. 

— Какую роль играют пол, возраст и об-
разование супругов при принятии решений 
на семейном совете?

— Различия по полу по-прежнему суще-
ственны, когда речь идет о повседневных по-
купках (9% мужей и 40% жен оказывают сильное 
влияние), сбережениях, куда и сколько денег 
вложить, об образовании детей, а также о за-
нятости и часах работы членов семьи. Больше 
мужей с высшим образованием оказывают 
сильное влияние на принятие семейных ре-
шений в сравнении с мужьями со средним 
образованием. В два раза больше мужей в 
сравнении с женами считают, что именно муж-
чина должен нести ответственность за семью, 
быть ее главой. На практике лишь часть моло-
дых образованных мужей влияют на принятие 
решений в разных сферах семейной жизни.

— Влияет ли возраст супругов на взаи-
моотношения в семье? 

— Судя по результатам соцопросов RLMS-
HSE 2002 года, испытывают отрицательные 
переживания «часто или постоянно» из-за 
поведения супруга/и: «ведут себя сердито и 
агрессивно по отношению к ним», «усложняют 
их жизнь», «показывают им, что он/она (ему/
ей) неприятны», «заставляют их чувствовать, 
что они нежеланны», «действуют им на нервы», 
«критикуют их», «оскорбляют их» преимуще-
ственно мужья и жены средней возрастной 
группы от 36 до 64 лет (около 50% независимо 
от пола) и около 35% в младшей и старшей 
возрастных группах супругов. 

Психологическую поддержку получают 
«часто или постоянно» со стороны супруга(и) 
(«поддерживает и успокаивает вас, когда вы 
в этом нуждаетесь», «показывает, что (она/
он) заботится о вас как о человеке», «дает вам 
полезную информацию или совет, когда вы 
в них нуждаетесь», «слушает вас, когда вам 
необходимо поговорить о вещах, имеющих 
для вас особое значение», «говорит вам вещи, 
которые укрепляют вашу уверенность в себе», 
«понимает ваш образ мыслей», «оказывает вам 
непосредственную помощь, т.е. делает для 
вас или дает то, что вам необходимо», «дает 
вам почувствовать, что вы можете положиться 
на (нее/него)») в среднем 50% мужей и 41% 
жен. В возрасте 65 плюс психологическую 
поддержку получают чуть больше супругов, 
что свидетельствует о значимости семьи в 
пожилом возрасте для благополучия и муж-
чин, и женщин.

— О чем говорят ваши результаты опро-
сов о межэтнических браках? Насколько 
толерантны молодые россияне? 

— Прежде всего люди ищут партнера из 
своей социальной среды или со сходным со-
циальным статусом. Это — национальность 
(этническая группа), религия, уровень обра-
зования, социальный класс или профессио-
нальная группа (рабочие, творческие профес-
сии, менеджеры). Динамика предпочтений 
студентов в отношении национальности бу-
дущего избранника свидетельствует о росте 
толерантности. В Ставрополе 77% юношей в 
2018 г. выразили готовность заключить брак 
с девушкой другой национальности. В 2007 
году их было более чем в два раза меньше. 
Увеличилась и доля ставропольских девушек, 
готовых к межэтническому браку, с 41 до 65%. 
В Москве доля студентов, для которых нацио-
нальность будущего спутника жизни не играет 

роли, стабильно высока и среди юношей (84%), 
и среди девушек (64%).

— Волнуют ли студентов вопросы ре-
лигиозной идентичности?

— Русские девушки и в Ставрополе, и в 
Москве открыто выражали неприятие брака 
с мусульманами, что в интервью обосновы-
валось ими как нежелание принимать другую 
веру и культуру бытовых отношений, основан-
ную на патриархате. Вообще девушки в два 
раза чаще, нежели юноши, отвергают брак с 
представителем другой религии. Особенно 
мусульманки (77%) и православные (52%). Не 
планируют такой брак и многие юноши, прак-
тически каждый второй мусульманин и каж-
дый третий православный. Для мусульманок, 
в частности, препятствием является то, что 
дети от не мусульманина не могут считаться 
мусульманами. Однако девушки, обучающиеся 
техническим специальностям, более толерант-
ны и в отношении национальности, и религии 
будущего супруга.

Растет доля и международных браков в 
России, хотя спрос на женихов из дальнего 
зарубежья упал в сравнении с 1990-ми гг. В 
интервью студенты, обучающиеся в Москве, 
в большинстве своем говорили, что готовы к 
такому браку при условии, что избранники будут 
говорить по-русски или примут российское 
гражданство. В какой-то мере подтверждается 
гипотеза демографов о четвертом демографи-
ческом переходе, согласно которой будущее, 
в том числе в России, принадлежит «новому 
населению» смешанного происхождения.

— В России, согласно Семейному 
кодексу, признается брак, заключенный 
только между мужчиной и женщиной, в 
органах записи актов гражданского со-
стояния. К однополым союзам в нашей 
стране отношение в основном негативное. 
Такие семьи, за очень редким исключени-
ем, ведут крайне замкнутый образ жизни. 
В противном случае они рискуют стать из-
гоями. В европейских странах отношение 
более терпимое, мягко говоря. 

— В других странах браком может считаться 
однополый юридический союз либо сожитель-
ство с разным набором прав и обязанностей 
партнеров. В XX веке гражданские партнерства 
были узаконены во многих западных странах, 
например, в Соединенном Королевстве, в Ав-
стралии, Швеции, Франции, Канаде как этап 
до легализации однополых браков. Первый 
гомосексуальный союз был зарегистрирован в 
Дании в 1989 году. Законодательство меняется 
в разных странах. Наследственные и имуще-
ственные права таких партнеров, возможность 
искусственного оплодотворения, право носить 
одну фамилию тоже различаются. Во многих 
западных странах узаконены только граждан-
ские партнерства без права усыновления: Че-
хия, Италия, Эстония, Австрия, Израиль и др. 
В сравнении с жителями стран, принимавших 
участие в исследовании ESS (Европейское со-
циальное исследование) в 2018 году, жители 
России наиболее консервативны в отношении 
прав гомосексуальных меньшинств.

— Что еще не укладывается в картину 
традиционных ценностей наших соотече-
ственников и вызывает осуждение?

— Сознательная бездетность, сожитель-
ство, внебрачные рождения, разводящиеся 
с детьми младше 12 лет, притом что уровень 
разводов в России самый высокий в мире. 
Есть, конечно, этнорегиональные особенности. 
Например, на Дальнем Востоке, в портовых 
городах, разводов много. В северокавказ-
ских республиках их практически нет, и со-
жительство там осуждается. Анализ данных 
репрезентативных исследований, статистики 
позволяет утверждать, что разводы, сексуаль-
ные отношения до брака, добрачные зачатия, 
установки жен на симметричное распределе-
ние ролей, новые практики участия мужей в 
принятии семейных решений можно считать 
свидетельствами трансформации института 
брака.

Елена СВЕТЛОВА.

Жениться в России сегодня никто 
особо не торопится, рожать, 
кстати, тоже. В СССР свободные 
отношения, или сожительство, 
порицались. «Принести в подоле» 
считалось позором семьи. Развод 
мог испортить карьеру. С тех пор 
многое поменялось. 
Татьяна Гурко, доктор 
социологических наук, главный 
научный сотрудник Института 
социологии Федерального 
научно-исследовательского 
социологического центра 
(ФНИСЦ) РАН, профессор, о том, 
как изменились взгляды наших 
соотечественников на семью 
и почему брак на всю жизнь 
перестал быть нормой.
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С КЕМ ТАМАРА 
ХОДИТ ПАРОЙ?

Россияне 
изменили 

свое отношение 
к браку 

на всю жизнь

Сначала ребенок, затем — 
штамп в паспорте.
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«Пятый пункт» 
молодых россиян 

мало волнует.

За последний месяц наша повседневная 
жизнь сильно изменилась. Мы вспомнили 
пин-коды от своих кредиток, потому что 
расплачиваться с помощью мобильных 
больше нельзя. Научились, как в детстве, 
брать с собой что-нибудь перекусить, ведь 
цены в кафе подскочили, а дешевый «Мак-
дак» прикрылся. А еще мы теперь вместо 
шоп-туров в Европу совершаем туры в со-
предельные государства за кредитками 
местных банков…

 Даша — редактор крупного столично-
го издательства, но начало спецоперации 
на Украине ее застало в Армении, куда она 
приехала навестить больную мать. Поэтому 
все происходящее в России и мире девушка 
воспринимает, как будто смотрит жесткий по-
литический триллер — тотальные экономиче-
ские санкции Запада, отключение российских 
банков от SWIFT…

«Маме предстоит длительная реабилита-
ция после перенесенной болезни, за ней нужно 
кому-то ухаживать. А в нашем издательстве 
большинство сотрудников до сих пор находятся 
на удаленке. Я договорилась с начальством, 
что буду работать из Еревана. Но встал вопрос: 
на что жить? Ведь российские карты теперь за 
рубежом не действуют. Поэтому первым делом 
я решила, что нужно открыть счет в местном 
банке, на который я смогу переводить деньги с 
зарплатной карты», — рассказывает Дарья.

В Армении законодательство не запре-
щает нерезидентам открывать счета в банках 
и оформлять карты. До начала украинского 
кризиса и объявления странами Запада анти-
российских санкций эта процедура занимала 
минимум времени, достаточно было просто 
зайти в банк и подать заявку. Никаких докумен-
тов, кроме загранпаспорта, не требовали.

Но когда Дарья стала обзванивать банки, 
то выяснила, что только три банка из десяти 
готовы оказать ей эту услугу, поэтому в банки, 
где продолжали работать с нерезидентами, 
сразу выстроились огромные очереди.

«Я пришла в первый из трех банков в сере-
дине дня, очередь из таких же, как я, россиян, 
желающих открыть счет, растянулась на целый 
квартал. Я такое раньше видела лишь в первый 
день продажи новой модели «Айфона». Тогда 
мои знакомые — поклонники модного гад-
жета — рассказывали, что занимали очередь 
в магазин с ночи. Тут стояли фактически те 
же люди, и тоже многие из них пришли рано 
утром, еще до открытия банка, чтобы оказаться 
в первых рядах».

Процедура рассмотрения документов на 
открытие счета сейчас в армянских банках 
сильно изменилась, продолжает Дарья. Сна-
чала подаешь документы на рассмотрение. 
Банкиров интересует, какая у тебя зарплата 

в России, а самое главное — намерен ли ты 
жить в Армении. Если нет, то счет не откроют 
и карту не дадут.

«Некоторые банки даже просят показать 
договор аренды жилья, временную регистра-
цию в Армении или же свидетельство о браке 
с армянином. То есть ты должен доказать, что 
приехал в страну надолго, а не зашел к ним 
проездом. Из финансовых документов я предо-
ставила справку 2НДФЛ (мне ее прислали с 
работы) и выписку из московского банка, благо 
ее можно заказать и получить через личный 
кабинет мобильного приложения. Еще меня 
попросили заполнить очень подробную анке-
ту», — говорит женщина.

Дашино заявление обещали рассмотреть 
за три дня, но ответ пришел только через неде-
лю, в банке объяснили такую задержку тем, что у 
них сейчас очень большой наплыв клиентов. 

«В первом банке мне отказали в открытии 
счета, потому что я тогда еще не собиралась 
долго задерживаться в Армении и честно 
об этом написала в анкете», — признается 
россиянка.

Второй банк оказался попроще, и пре-
тензий у него к российским клиентам было 
меньше. Финансовые справки и выписки во-
обще не просили. А еще у него был большой 
плюс — карта «Мир», на которую можно из 
Москвы переводить рубли.

«Сначала с российской карты «Мир» пе-
ребрасываешь на армянскую рубли, там их 
конвертируют в драмы (местная валюта), а 
уже после ты можешь в отделении банка снять 

доллары или евро. Через банкомат почему-то 
снимать иностранную валюту нельзя, по край-
ней мере нерезидентам. Но можно в банкомате 
снять драмы и в обменнике купить доллары 
или евро. Порой это выходит даже выгоднее, 
чем менять в банке», — делится лайфхаками 
из местной банковской жизни Дарья.

■ ■ ■
Марина, Игорь и трехлетний Сема тоже 

недавно приехали в Ереван из России. Игорь 
— программист, у него свое ИП. Сначала он 
с семьей хотел обосноваться в Тбилиси, но 
местные встретили россиян неласково.

«Мы много раз отдыхали в Грузии и всегда 
восхищались традиционным гостеприимством 
грузин, но в этот раз нас ждал холодный при-
ем», — рассказывают супруги.

Гостиницы, в которых они раньше оста-
навливались, забиты до отказа. В хостел с ре-
бенком не пойдешь. Квартиры под аренду тоже 
заняты, да и цены на такое жилье взлетели до 
небес. Но самое неприятное — наталкиваться 
на неприкрытую грубость со стороны местных 
в отношении россиян. С такой русофобией за 
границей нам еще никогда не приходилось 
сталкиваться, жалуются молодые люди.

«Я ИП в Грузии быстро открыл, а вот счет в 
банке так и не смог. Самый крупный банк ввел 
расписки, что ты, мол, осуждаешь и каешься, 
потом, правда, сверху приказали эту практи-
ку запретить. Фактически счета россиянам в 
Грузии открывает только один банк, и очереди 
туда гигантские, люди занимают место с ночи. 
Кроме того, там очень много ограничений для 

нерезидентов. Первое — нельзя снимать дол-
лары, второе — нельзя переводить деньги 
за границу, то есть счетом и картой можно 
пользоваться только на территории Грузии», 
— рассказывает Игорь.

■ ■ ■
Алина — тревел-блогер, до пандемии она 

зарабатывала себе на хлеб с маслом тем, что 
колесила по миру, а потом описывала свои 
приключения в блоге. Сейчас ограничения, 
связанные с коронавирусом, многие страны 
снимают, границы открываются. Можно вновь 
заниматься любимым делом, но без банковской 
карты, которой она сможет расплачиваться в 
любой точке мира, ей не обойтись. Сначала 
девушка хотела открыть банковский счет в 
Грузии, но вскоре тоже увидела, насколько 
это дело гиблое.

«Наши соседи не прочь заработать на 
наших проблемах, но боятся, как бы Запад 
не узнал, что они помогают россиянам обхо-
дить санкции. Поэтому они, с одной сторо-
ны, готовы открывать россиянам банковские 
счета на своей территории, но требуют, что-
бы ты им доказал, что не будешь их картами 
пользоваться за границей. Хотя нам их карты 
как раз для этого и нужны», — размышляет 
путешественница.

Жизнь в Тбилиси оказалась слишком до-
рогая, поэтому Алина решила там не задер-
живаться. «Я весной была в Грузии и снимала 
однокомнатную квартиру в центре города за 
300 долларов, а сейчас и за 600 баксов не най-
дешь приличное жилье. А русским вообще не 
сдают, отказывают даже семьям с маленькими 
детьми. Все грузины разом забыли русский 
язык. Куда ни придешь, везде: «Спик онли ин-
глиш». Да ради бога, я могу и по-английски, 
и по-украински говорить, но терпеть такое 
отношение к себе и своей стране неприятно. 
Поэтому решила перебраться в Ереван», — 
говорит Алина.

Перед отъездом она пыталась снять в 
отделении одной финансовой организации, 
которая осуществляет денежные переводы в 
странах СНГ, доллары, но сотрудники органи-
зации, узнав, что она россиянка, отказались 
ее обслуживать. 

Девушка вышла на улицу в шоке, пока при-
ходила в себя, к ней подошел пожилой охран-
ник и посоветовал зайти в другое отделение 
этой же организации, где к русским относятся 

лояльно. Но оказалось, что и там свои замо-
рочки — россияне могут получить денежный 
перевод, но только в местной валюте.

«Пришлось мне на следующий день идти 
в очередное отделение этой компании со зна-
комым грузином, и только тогда мне наконец 
выдали доллары. Как я поняла, ограничение 
на выдачу русским валюты сотрудники этой 
компании придумали на ходу, в правилах фи-
нансовой организации ничего подобного нет», 
— объясняет Алина.

В Ереване у Алины все получилось — она 
открыла банковский счет и получила кредитки, 
кстати, ей даже не пришлось снимать для это-
го квартиру. Когда ее спросили о временной 
регистрации, она назвала адрес гостиницы. 
Вообще после русофобского Тбилиси Ереван 
показался ей оазисом любви — россиян здесь 
все поддерживают. Единственное, к чему в 
Армении трудно привыкнуть вечно спешащим 
москвичам, так это к неторопливости местных 
клерков. Особенно комично звучат жалобы 
местных банковских служащих, которые жалу-
ются клиентам, что у них из-за наплыва россиян 
рабочий день заканчивается на целых 2 часа 
позже — не в 16.45, а в 18 часов.

Томительное ожидание — самое непри-
ятное в процедуре открытия счета в армянском 
банке, говорят понаехавшие клиенты. «Сначала 
стоишь в очереди, чтобы подать заявку на от-
крытие счета, потом еще раз, чтобы узнать 
ответ. Почему-то через мобильное приложение 
это выяснить нельзя, везде нужно твое личное 
присутствие. Мы, конечно, в Москве уже за-
были про такое, у нас везде цифровизация! 
Все можно сделать за пять секунд, не выходя 
из дома: и счет открыть, и карту заказать, и вы-
писку со счета получить. Может, теперь, когда к 
ним перебрались наши айтишники, у них тоже 
цифровые сервисы начнут работать быстрее», 
— рассуждали мои собеседники.

А пока все движется медленно и печаль-
но… После того как банк одобрит заявку не-
резидента на открытие счета, тот еще ждет 5 
дней, пока выпустят карты. Причем в Армении 
нельзя, как у нас в России, чтобы одна карта 
была привязана сразу к нескольким счетам. 
У нас в мобильном приложении с рублевого 
счета можно перекинуть деньги на валютный 
и наоборот, а потом снять нужную валюту в 
банкомате — правда, сейчас это возможно 
сделать только с рублями.

А в Армении к каждому счету в различной 
валюте нужно заказывать отдельную карту. 
Во-первых, армянскую «Мир» или обычную 
дебетовую карту, на которую вы будете класть 
рубли с российской «Мир» или в российском 
банке для конвертации в драмы, затем «Visa» 
или «Master», для долларов или евро каждая 
карта своя, на которые вы будете переводить 

лари с армянской карты. В итоге набирается 
целая колода «пластика»! Естественно, за вы-
пуск каждой карты, скорее всего, придется 
платить. Причем везде по-разному, даже в 
отделениях одного и того же банка за открытие 
счета называют различные суммы. Например, 
с Алины запросили 15 000 драмов — это при-
мерно 5000 рублей. А Даша вообще ничего не 
заплатила за открытие счета, соседка ее мамы 
посоветовала ей обратиться в центральное 
отделение того же банка, где была Алина, и 
там ей открыли счет бесплатно. 

Обслуживание банковских карт в Армении 
стоит недорого — в рублях получается около 
100 рублей в месяц. Но если прибавить сюда 
все расходы на поездку, то сумма набегает 
весьма приличная — вместе с дорогой, про-
живанием и питанием не меньше 50 тысяч 
рублей на человека.

«Ужасно будет, если после всех мытарств 
моя армянская карта не будет работать за гра-
ницей, — вздыхает путешественница Алина. 
— Курс выходит, конечно, грабительский — 100 
рублей за доллар, но и не 200, как пишут не-
которые пользователи соцсетей. А учитывая, 
что в России валюту до сентября нам продавать 
вообще не будут, приходится соглашаться на 
такие условия. По крайней мере, можно будет 
за границей оплатить гостиницу или купить би-
леты на самолет с помощью армянской карты», 
— подводит итоги тура на Кавказ Алина.

И в заключение — информация для раз-
мышления. Сейчас многие россияне озабо-
чены тем, как они будут в условиях антирос-
сийских санкций расплачиваться в поездках 
за рубежом. Нашлись и те, кто сразу увидел в 
этой проблеме питательную почву для личной 
наживы: в соцсетях множатся чаты, где дают 
советы тем, кто отправился в тур за банков-
скими картами. Гиды из дружественных нам 
стран, которые еще недавно зарабатывали 
тем, что показывали российским туристам 
достопримечательности, теперь помогают 
им открывать счета в местных банках, а могут 
вообще организовать всю поездку «под ключ» 
на два дня за 250 долларов.

Ну а что же страны недружественные? 
Может ли там россиянин открыть счет в банке? 
Представьте — может! Одна подруга Алины, 
временно проживающая сейчас в США, как 
раз после отключения российских банков от 
Свифт по российскому паспорту открыла счет 
в американском банке, другая — в чешском. И 
обеим деньги из России родственники пере-
сылают через Армению. 

Правильно говорят: не родился еще тот 
американец, который придумает такие санк-
ции, к которым русские не сумели бы найти 
отмычки.

Елена БЕРЕЗИНА.

«РАНЬШЕ СТОЯЛИ ЗА НОВЫМИ «АЙФОНАМИ», 
ТЕПЕРЬ ЗА АРМЯНСКИМИ КРЕДИТКАМИ»

Россияне рассказали, как они открывали 
банковские карты за рубежом
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Дефицит одежды и косметики, даже 
если он действительно имеет место, ста-
нет заметен не сразу. В течение нескольких 
месяцев россиянки успешно будут дона-
шивать, домазывать и добрызгивать то, что 
было куплено ранее. Поэтому полагать, что 
в апреле 2022 года мы внезапно увидим на 
улицах каких-то совсем других женщин — не 
в тех платьях и не с теми сумочками, — опро-
метчиво: перемены станут очевидны позже, 
может быть, через пару лет. В одном можно 
быть уверенным: мы живем в самом начале 
новых трендов — тех, о которых пока можно 
лишь догадываться. 

Женщины старшего возраста, которые 
успели пожить в СССР не только в детстве, 
уже с тоской вспоминают значение глагола 
«достать», охоту за французскими духами и 
американскими джинсами, а также ряды оди-
наково унылой одежды в магазинах. Однако 
нужно быть реалистами: полный и дословный 
«СССР 2.0» на модной арене нам не угрожает 
— как минимум потому что прошло 30 лет, 
за которые успела вырасти пара поколений 
россиян с абсолютно иными взглядами.

Еще в 1990-е годы наши соотечествен-
ницы любили присказку «мы не настолько 
богаты, чтобы покупать дешевые вещи». 
Тогда она была актуальна: нередко слово 
«дешевая» означало обувь с картонной по-
дошвой и курточку «на рыбьем меху», пользы 
от которых практически не было. Последняя 
пара десятилетий изменила мировоззре-
ние: появились дешевые, но функциональные 
вещи; однако идея все еще актуальна. Кстати, 
стилисты всегда советуют: если есть выбор, 
потратить ли условные 100 долларов на один 
качественный свитер или купить 10 свитеров 
по 10 долларов, то лучше инвестировать в 
достойную вещь.

Турецкий люкс заменит 
европейские бренды

«Вне зависимости от моды и обстоя-
тельств всегда актуально вкладываться в 
базовый гардероб. Осознанность будет раз-
виваться и в плане количества покупок, и в 
плане продуманности. Теперь каждому при-
дется решить, на что допустимо потратить те 
самые 100 долларов, а на что не стоит тратить 
больше десяти», — отметила в беседе с кор-
респондентом «МК» модный блогер и стилист 
Оксана Полякова. 

Злободневная проблема, которую пред-
стоит решить уже сегодня, — это возможность 
продлить жизнь любимых вещей и изменить 
отношение к моде в целом. Думать, скорее 
всего, придется не только о трендах, но и о 
вечной классике. По мнению экспертов, идея 
быстрой моды (той, которая ассоциируется 
с Zara) становится неактуальной: ни один 
из отечественных брендов такую скорость 
штамповки одежды продемонстрировать не 
сможет, да и спроса на обновки раз в месяц 
уже не будет.

Такого же мнения придерживается другой 
эксперт, стилист-имиджмейкер Жаннат 
Идрисова:

— Да, вещи будут дороже, но ничего пло-
хого в этом я не вижу. Как ни странно, лучше 
всего одеваются люди, которые ограничены 
в средствах. Те, у кого финансовые возмож-
ности лучше, часто начинают скупать все под-
ряд и сами в этом путаются. Если человеку 
нужно грамотно распорядиться ограниченной 
суммой денег, он отнесется к этому более 
внимательно. Сейчас у людей станет меньше 
денег, они будут тратиться скорее на здоро-
вье и на нужды семьи, но ведь одежда тоже 

важна, и тут актуален будет принцип «лучше 
меньше, да лучше». И еще момент: даже со-
стоятельный потребитель теперь будет боль-
ше внимания обращать на правила ухода за 
вещами: читать ярлычок, прикидывать, готов 
ли тратиться на химчистку, и отдавать есте-
ственный приоритет той одежде, за которой 
сможет ухаживать дома и которая при этом 
не потеряет товарный вид. 

Идрисова напомнила, что снижение по-
требления благотворно повлияет на экологию: 
хотя многим кажется, что думать об отказе от 
полиэтиленовых пакетов на фоне событий 
в мире как-то странно, это не так. Экология 
остается важным вопросом. Кроме того, экс-
перт уверена: без одежды россияне не оста-
нутся — на место европейских и американских 
брендов придут другие, и почти каждый кли-
ент сможет найти то, что ему по душе.

— Мне кажется, сложнее всего будет 
людям, которых принято относить к драма-
тическому типажу. Тем, кто привык с ног до 
головы обвешиваться вещами люксовых брен-
дов, узнаваемыми. Для них нет замены. Для 
всех остальных найдется: например, много 
хорошей одежды идет из Турции. И, конеч-
но, на помощь придут рукодельницы, снова 
вырастет спрос на индивидуальный пошив в 
ателье, — рассуждает Идрисова. 

Господство «сильных 
женщин» может уйти 
в прошлое
Эксперты сходятся в главном: без одежды 

— красивой и качественной, пусть и не евро-
пейской, — россиянки не останутся. Следую-
щий вопрос: какая это будет одежда? Речь не 
о фирме, а о стиле. 

«В последнее время мы жили под флагом 
скандинавского минимализма. Должно прой-
ти какое-то время, чтобы стильные привычки 
перенастроились, это все-таки не происходит 
за пару месяцев. Даже когда черный день на-
ступает, мы не расходуем всю заначку сразу 
же. С модой также все случается плавно. Но 
переход от минимализма к яркости и наряд-
ности однозначно этой весной начнет в России 
свое движение. Да и будем честны — у наших 
женщин в крови уделять большое внимание 
своим нарядам и внешности, они уже и без 
известных событий начинали скучать в серо-
белых лаконичных кедах и худи», — отметила 
Оксана Полякова. 

По ее словам, закономерность не нова. 
Моде свойственно отвечать на экономические 
и политические потрясения так называемой 
«кризисной роскошью» — самый наглядный 
пример этого мы наблюдали в 1990-е годы в 
России. Ну а если учесть, что «типично русский 
стиль», по словам эксперта, априори тяготеет 
к большей нарядности и шику, нежели совре-
менный европейский, то возникает вопрос: 
куда мы идем?

«Пока я не стала бы говорить о том, что 
с уходом от известных европейских брендов 
россиянкам придется изменить стиль. Нужно 
понимать: Интернет остался. Наши брен-
ды и сейчас ориентируются на европейские 

тренды, и скорее всего продолжат это делать 
и дальше. Другой вопрос: захочет ли наше 
общество следовать и далее за Европой или 
попробует и здесь провести импортозаме-
щение? Время покажет, а пока все остается 
по-прежнему», — объясняет Полякова.

Может случиться и так, что нынешний 
кризис, а вместе с ним и всплеск патриотизма, 
поможет россиянкам вернуться к милым их 
сердцу женственным платьям «по фигуре» и 
аккуратным прическам «волосок к волоску», 
которые совсем недавно были признаны мо-
ветоном: мол, в Европе так не носят! 

Есть здесь и еще один аргумент — на-
прямую связанный с кризисом. По мнению 
Жаннат Идрисовой, мода на тотальный овер-
сайз и одежду, полностью игнорирующую 
женскую сексуальность, появилась не на 
пустом месте. Это был эстетический ответ 
на тенденцию появления «сильных женщин», 
общемировую повестку начала XXI века. От-
крытый вопрос: пойдет ли русская женщина 
дальше по этому пути или будет мыслить 
более консервативно и сочтет лучшим ис-
точником денег мужчину? 

— Все это нельзя обсуждать отдельно 
от политики: если в последнее десятилетие 
мы примыкали к международному тренду 
«женщина — это сила», «женщина сама за-
рабатывает» и т.д., то вот сейчас будет шанс 
проверить: насколько это движение у нас 
укоренилось? Как много женщин будут про-
должать ему следовать и как много вернутся к 
более патриархальному пониманию женствен-
ности? — рассуждает Жаннат Идрисова. — На 
мой взгляд, область сексуализации и объек-
тивизации женского тела сегодня это вполне 
перспективное направление, и возможно, мы 
туда двинемся. Смотрите: времена сейчас 
трудные. Пока еще мы этого не испытываем в 
полной мере, но впереди нас ждут новые ис-
пытания. Но все-таки у нас и не военное время, 
когда женщины полностью заменили бы муж-
чин в работе у станков. И в такое интересное 
время женщины подсознательно понимают, 
что главный ресурс — это мужчина. Может 
быть, начнется битва за мужчин, за мужское 
внимание, за мужской кошелек. И это уже вле-
чет за собой более женственные образы. Так 
что если в последние годы мы наслаждались 
в основном легкостью и асексуальностью, то 
не исключено, что сейчас мы войдем в эру 
гипертрофированной женственности. 

Наступает время ярких 
весенних нарядов

Первые шаги навстречу отказу от тоталь-
ного унисекса уже были сделаны. Минимум год 
назад на модные подиумы вернулись джинсы 
с заниженной талией — гламурный манифест 
нулевых годов. При этом, как отмечает Оксана 
Полякова, даже подиумная мода становится 
более разношерстной, она показывает много 
вариантов, она предлагает широкий выбор:

— Жакеты могут быть оверсайз или по 
фигуре, укороченными или удлиненными, 
однотонными или сшитыми из двух ярких 
контрастных полотен. Сейчас то самое время, 

когда мода одинаково благосклонна к раз-
ным стилям. В почете и оверсайз, и гламур 
нулевых. Общей тенденцией мировой моды 
в 2022-м я бы назвала свободу выбора и то-
лерантность ко вкусам.

Однако есть один, пусть и незначитель-
ный, повод для радости. Время самого остро-
го стресса, когда россиянки отказывались 
от забот о внешнем виде (не до того было!), 
пришлось именно на февраль и на начало 
марта. Сейчас началась фаза привыкания, 
и это значит, что весенним нарядам и ярким 
краскам все-таки быть. 

Кстати, сейчас как никогда уместно 
вспомнить о весьма эксцентричном экономи-
ческом понятии — так называемом «индексе 
юбки», или «индексе длины подола». Понятие 
никак не новое, скоро оно отметит столетие 
— его ввел в 1926 году профессор Уортонской 
школы Университета Пенсильвании Джордж 
Тейлор. Согласно его гипотезе, чем короче 
юбки, тем лучше обстоят дела в экономике. И 
смысл тут не в количестве материала, которое 
нужно потратить на пошив наряда, нет; речь 
о другом — у обеспеченной женщины (в обе-
спеченной стране) появляется возможность 
покупать себе более дорогие чулки и демон-
стрировать их под подолами коротких юбок. 
Ну а когда денег нет, чулки покупаются плохого 
качества, их занашивают, штопают, на них по-
являются зацепки и затяжки… Тут уж, конечно, 
только под макси-юбки. В реалиях 2022 года, 
конечно, чулки заменены колготками (Тейлор 
просто не мог о них знать — колготки приду-
мали в 1960-х, примерно тогда же, когда мини-
юбки), но смысл остается тем же. Хотя условия 
задачи слегка изменились — современные 
девушки давно уж не считают неприличным 
носить короткие юбки без всяких колготок и 
чулок вовсе. Однако все еще актуальны два 
факта: во-первых, колготки стоят дорого, 
а во-вторых — это расходник. Купить одни, 
даже самые качественные, колготки на год не 
получится. Суть фразы «колготки порвались!» 
понятна и одинаково тосклива почти для лю-
бой женщины, а один из главных аргументов 
в пользу брюк — мол, не нужно тратиться на 
колготки. Поэтому нельзя исключать, что тей-
лоровский «индекс юбки» сработает и в 2022 
году в России, может быть, даже обрастет 
дополнительными смыслами. 

Дарья ТЮКОВА.

В Москве 1 апреля на 65-м году жизни 
скончалась Александра Яковлева, на-
всегда оставшаяся в памяти зрителей как 
отважная стюардесса Тамара из фильма 
«Экипаж» Александра Митты. Последние 
несколько лет она отчаянно боролась за 
жизнь, но победить тяжелое онкологиче-
ское заболевание так и не удалось. Похоро-
нить ее решили в родном Калининграде.

Александра Яковлева родилась в Кали-
нинграде, училась в Ленинградском институте 
театра, музыки и кино у Игоря Владимирова, 
потом в Политехе. Звездой проснулась после 
первой своей роли в «Экипаже», вышедшем на 
экраны в 1979 году. То, как ее героиня покоряла 
сердце бортинженера Скворцова (Леонид Фи-
латов), — было прорывом в глухие застойные 
годы, когда считалось, что в СССР секса нет. В 
2016-м Николай Лебедев снял новую версию 
фильма Митты и пригласил Яковлеву на роль 
чиновницы по имени Тамара, и это будет ее 
последняя роль в кино. 

Александра Яковлева участвовала и в дру-
гих хитах — «Россия молодая», «Чародеи», «Че-
ловек с бульвара Капуцинов», сама как режис-
сер сняла мелодраму «Паром «Анна Каренина». 
В 1990-е по ее инициативе в Калининграде 
появился кинофестиваль балтийских стран 
«Янтарная пантера». Она работала в управ-
лении железных дорог, запускала «Сапсан», 
трудилась в аэропорту «Пулково», руководила 
культурной сферой в Калининграде, стала там 
заместителем мэра, возглавляла калининград-
ское отделение партии «Яблоко».

 Своими воспоминаниями об актрисе с 
«МК» поделились близкие ей люди и коллеги. 

Режиссер Николай Лебедев: 
«Рядом со стихией сложно 
существовать, 
а Саша была стихией» 

— Для вас было принципиально при-
гласить Александру Яковлеву в свой 
«Экипаж»?

— Я был потрясен ее ролью в «Экипаже» 
Александра Митты, как и миллионы других 
зрителей, влюбился в нее без памяти. Мне 
безумно интересно было поработать с Алек-
сандрой, и мой «Экипаж» предоставил такую 
возможность. У нас сложились очень тесные 
человеческие отношения. Саша стала родным 
для меня человеком. Она была сложной, как и 
любая крупная личность, настоящая звезда. 
Энергии в ней было через край. Ее невозможно 
было втиснуть в какие-то рамки. Она существо-
вала по своим законам. 

— Но это же был не свет далекой 
звезды?

— Ей можно было позвонить и в два часа 
ночи, и в пять утра. Саша считала, что дружба 
— понятие круглосуточное. Иногда мы с ней 
ссорились, но утром она звонила и спрашивала: 
«Лебедев! Ты что? Мало ли, что я сказала». Ее 
азарт, фантастическая энергия захватывали. 
Саша была подобна невероятной стремни-
не. Никогда не останавливалась, что бы ни 
происходило. Саша очень ярко сверкнула на 
кинонебосклоне, а потом мгновенно ушла и не 
хотела возвращаться. Но что-то ее зацепило в 
возможности вернуться в кино с «Экипажем», 
и она не жалела об этом. 

— Неужели не возникло барьера? Вла-
димир Меньшов рассказывал, как ему 
предложили снять продолжение фильма 
«Москва слезам не верит», но он столкнул-
ся с сопротивлением одной из актрис. Ей 
хотелось остаться в памяти молодой и 
прекрасной. 

— У Александры Яковлевой ничего подоб-
ного не было. Ей было важно, чтобы ее героиня 
не появилась просто так на экране, чтобы потом 
не говорили: «Вот это та самая Яковлева, та 
самая Тамара». Она мечтала сыграть важную 
для истории фильма роль, пусть и небольшую, 
точно работала, тщательно разбирала сце-
нарий. Мы очень быстро снимали. У нее было 
всего два съемочных дня. И это был маленький 
эпизод в нашем большом и разном общении. 
Когда Саша заболела, она никому ничего не 
сказала. Я видел, что она изменилась, но не 
понимал, в чем дело. Потом уже призналась, 
что врачи ей отпустили небольшой срок. Но 
она сказала «нетушки» и сломала ситуацию. 
Так никто ничего и не знал о ее состоянии, пока 
Саша во время телевизионной программы не 
рассказала обо всем, что с ней происходит. Та-
кой она была человек: пришло в голову — тут же 
поделилась. Она не жаловалась, но говорила о 
том, как важно поддерживать людей, попавших 
в такую ситуацию. Саша была государственным 

деятелем, занималась социальными вопросами 
в Калининградской области, помогала больным 
людям, хотя сама была в тяжелейшей ситуации. 
В последнее время могла в последний момент 
отменить встречу, если плохо себя чувствова-
ла. Сашу очень поддерживали ее дети. Дочь 
Лиза постоянно металась между Москвой и 
Калининградом, Питером и Москвой. Кондрат 
тоже. Для них это колоссальная потеря. Саша 
очень любила детей и внуков, была центром 
семьи и останется им. Такие люди просто так 
не уходят. Звезды не гаснут. 

— В последнее время Александра жила 
в Москве?

— Она лечилась в подмосковной Малахов-
ке. Ей помогал актерский фонд, которым руко-
водят Евгений Миронов и Мария Миронова. Я 
попросил ребят помочь, и они поддерживали 
Александру, оплачивали лекарства, лечение. 
Благотворительность существует не для гром-
ких заявлений, а продолжается каждодневно, 
годами. Ее врачи находились в Питере, и она 
там продолжала лечение, потихоньку угасая. 
К ней уже никого не пускали. 

— Удивительно, что, не будучи прежде 
знакомыми, вы так сблизились во время 
совместной работы.

— Когда Саша снималась в Кишиневе, 
она жила у Светланы Крючковой. А это было 
по соседству от меня. Я сам из Молдавии. Она 
спрашивала: «Почему же мы тогда с тобой не 
встретились?» Но так случилось. Я очень лю-
блю ее роли, дорожу ими. На мой взгляд, она 
одна из самых уникальных наших звезд. Что 
такое звезда? Их обычно пестуют. А Саша была 
предоставлена сама себе, при этом в самых 
разных ролях была абсолютно уникальной. 
Она оставила такой яркий след в кино! А ведь 
она 30 лет назад ушла из него. Но все равно ее 
забыть невозможно. Ее любят, обожают, ценят. 
Неделю назад включил телевизор, увидел ее в 
«Экипаже» Митты и не мог оторваться. В жизни 
Саша была совершенно другая, непохожая на 
своих героинь. Я ее люблю такой, как в жизни, 

— пылкой, азартной, яростной, абсолютно не-
повторимой в каждом своем поступке, нежной 
и жесткой.

— Иначе, наверное, и не смогла бы за-
ниматься чиновничьей работой, работать в 
мэрии, управлении железной дороги. 

— Она и в этом была особенная, един-
ственная. Ею никто не мог руководить — ни 
режиссеры, ни начальники. Она всегда дей-
ствовала так, как чувствовала, как считала 
нужным. Есть сказочные персонажи, которых 
невозможно обуздать, заставить действовать 
по указке. Вот она такой сказочный персонаж 
и есть, в реальной жизни всегда бросавший 
вызов. Даже когда не побеждала, все равно 
побеждала. Даже с этой болезнью. Ей же врачи 
отпустили краткий срок — два-три месяца.

— А получилось три года?
— Больше. Все началось в 2017 году. Она 

пять лет вырвала у смерти благодаря своему 
упорству, целеустремленности, благодаря 
близким, которые очень ее поддерживали, тем 
людям, которые ей помогали. Но и они были с 
ней, потому что она совершенно необыкновен-
ная. Звезда — она и есть звезда. Во всем. 

— Грандиозно! А мне не довелось с ней 
встретиться.

— Саша была сложным человеком, иногда 
резким в общении. Может быть, столкнись вы с 
ней — и не обрадовались бы. В том-то и дело, 
что она такая личность, такая сила, настоящий 
атомный реактор. Рядом со стихией сложно 
существовать, а Саша была стихией. 

Продюсер Екатерина 
Маскина: «На роль 
в «Осеннем марафоне» 
ее не утвердили» 

— Вы были знакомы с Александрой 
много лет. Как начиналась ваша дружба?

— Мы с Шурой познакомились в 1979 году, 
когда Георгий Николаевич Данелия проводил 
пробы на картине «Осенний марафон». Саша 
Яковлева тогда только родила Лизу и пришла 
к нам. А утвердили на роль не ее, а Наталью 
Гундареву. Саша со слезами вышла в коридор и 
попала в «Экипаж» к Александру Митте. А потом 
мы опять встретились с ней на картине «Слезы 
капали» у Георгия Николаевича. Она играла 
невестку главного героя, в роли которого сни-
мался Евгений Леонов. Ее Лизе тогда было два 
с лишним года, и она играла его внучку. В нашей 
профессии трудно дружить круглосуточно, но 
мы все время были на связи, часто общались, 
поскольку съемки у Саши были в основном в 
Москве. У нас сложилась хорошая компания: 

Люся Нильская, Лариса Гузеева. Яркая, талант-
ливейшая и как актриса, и как человек, Шура 
в любой компании была в центре внимания. 
Вокруг нее люди объединялись.

Я ей буду до конца своих дней благодарна. 
У меня сильно заболел ребенок. Год с лишним 
я мучилась, куда только его не водила, кому 
только не показывала. А тут Шура позвонила, 
спросила, как дела. Я рассказала. Нависла 
пауза, и она сказала: «Не бойся! Завтра утром 
у тебя будет лекарство». И действительно, в 9 
утра с поезда мне его передали какие-то не-
знакомые женщины. Где она его нашла? Мой 
сын пошел на поправку. Сашка по телефону 
поставила ему правильный диагноз. Не врач, 
а она. И прислала нужное лекарство. Каждый 
день утром и вечером звонила, интересова-
лась, как дела, не нужно ли мне чего. Она была 
настоящей опорой. Это не были просто слова. 
Она была человеком поступка. А как она сама 
боролась с болезнью! Не каждый мужчина 
справился бы. В последние годы она собира-
лась кино снимать, и это ее тоже держало в 
жизни. Что-то даже успела снять на Байкале, 
но начался рецидив. Тяжелейшими стали два 
ее последних месяца. 

— Как объяснить, что актриса пошла 
работать на железную дорогу? 

— Был период, когда Саша ушла из про-
фессии: сначала в авиацию, «Пулково», потом 
на железную дорогу. Это легко объяснить. Она 
увидела то, что нужно возродить. «Сапсан» — ее 
рук дело. Это она ходила и продвигала эту идею. 
Не одна, конечно. Но она была в этой команде. 
«Сапсан» — это Шура. Она ушла из «Пулково», 
потому что там было уже все налажено — новый 
аэропорт, команду она подготовила. Ушла туда, 
где надо было что-то двигать вперед. Какое 
счастье для нас этот «Сапсан», особенно для 
тех, кто постоянно ездит в командировки в 
Питер. И все это Шура. До этого она поднимала 
свой родной и любимый Калининград. У нее 
там был фантастический фестиваль «Янтарная 
пантера». Он отличался от семейного «Кинотав-
ра», организованного Марком Рудинштейном, 
своим европейским уровнем. А когда Саша его 
подняла, все организовала, ей стало неинте-
ресно. Она дальше пошла. Во время нашего 
последнего разговора она сказала, что хочет 
построить в Калининграде киностудию. Ей уже 
выделили под нее землю. Саша советовалась 
по поводу того, кого из архитекторов пригла-
сить, куда в Европу поехать, чтобы поучиться, 
посмотреть, как можно оборудовать студийные 
павильоны. У нее были огромные планы. И 
ведь все она делала на благо всем нам. У нее 
же самой ничего не было. Маленькая одно-
комнатная квартира в Калининграде. И все. 
Она все отдавала людям. 

Актер Эммануил Виторган: 
«Была девочкой, которая 
думала в основном 
о себе, но потом все-таки 
изменилась» 

Еще одну главную роль в кино Алексан-
дра Яковлева получила в знаменитых «Чаро-
деях» Константина Бромберга. Актерское 
окружение юной Александры, увы, ушло 
— Валентин Гафт, Александр Абдулов, Се-
мен Фарада, Михаил Светин… Ушла из про-
фессии и Екатерина Васильева, сыгравшая 
директора института волшебства и магии, 
в 76 лет принявшая монашеский постриг. 
Остался только Эммануил Виторган, который 
и вспомнил сказочную Аленушку. 

— Печально и жалко Александру, без-
условно, — говорит Эммануил Гедеонович. 
— Не знаю, что и рассказать. Она поимела в 
жизни все, что можно было, — и в профессии, 
и в творчестве, и в партийно-хозяйственной 
деятельности. Я имею в виду ее работу в пар-
тии «Яблоко», в компании РЖД. Ее резкий 
переход в другую сферу вызвал недоумение в 
нашей среде. Все, как сейчас помню, сильно 
удивились. А съемки «Чародеев»… Мы же с 
ней встречались далеко не во всех кадрах, да 
и давно это было, чтобы вспомнить так под-
робно ту работу. А после съемок и подавно 
не виделись. Могу сказать, что Александра 
была девочка очень энергичная, очень са-
мостоятельная, чем приводила в удивление 
многих профессионалов. Девочка, которая 
думала о себе, но с годами все-таки изме-
нилась. Бывало, что опаздывала на съемки, 
позволяла себе с профессионалами гово-
рить с неким вызовом, но я объясняю такие 
проявления молодостью. Да, молода была, 
а тут еще сразу попала на главную роль. Ис-
пытание серьезное. Но проходят годы, и все 
становится яснее, все как-то устаканивается. 
И не важно уже, как когда-то было, у кого ка-
кие обиды — ее-то нет, не дожила до 65 лет. 
Вот что ужасно. Могла еще пожить и много 
сделать. Все-таки очень жаль.

Светлана ХОХРЯКОВА, 
Марина РАЙКИНА.
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ПАМЯТЬ

«ЭКИПАЖ» ЗАКОЛЬЦЕВАЛ ЖИЗНЬ 
АЛЕКСАНДРЫ ЯКОВЛЕВОИ
Ушла актриса, ставшая звездой авиации 
и железных дорог

й й й б Л

«Человек с бульвара 
Капуцинов», 1987 г.

«Экипаж», 2016 г.«Чародеи», 1982 г.«Экипаж», 1979 г.

Множество брендов одежды 
и аксессуаров сообщили 
о намерении покинуть 

российский рынок, магазины 
закрылись. Общественное мнение 
по этому поводу неоднозначно, 
однако факт остается фактом — 
покупать и одеваться так же, как 
раньше, уже не получится.
Вместе с экспертами корреспондент 
«МК» попробовала разобраться в 
том, как будут выглядеть российские 
женщины в обозримом будущем.

ВЕШНИЕ
МОДЫ

В эпоху экономических 
потрясений 
женщины сами 
создают 
умопомрачительные 
стили
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С Арканом, Витькой 
Славкиным и х у-
дожником «Юности» 
Иосифом Оффен-
генденом. На сним-
ке не хватает Гриши 
Горина. Окончив уни-
верситет, я сначала 
работал на Всесоюз-
ном радио в редак-
ции сатиры и юмора, 
а потом по пригла-
шению Валентина 
Катаева в журнале 
«Юность» возглавил 
сатирический раздел 
«Пылесос». Вот этой 
компанией мы его и 
делали. Славкин, Ар-
канов и Горин впер-
вые напечатались у 
меня на страницах 
«Пылесоса».

С дочерьми Марией, Александрой и сыном Семеном. Это очень приятная мне компания 
моих детей. Все они, извините за признание, от разных жен, но все любимы. С каждым 
у меня дружба, и то, что они рядом со мной улыбаются, — великое семейное счастье. 
Они разные, но многие говорят, что все на меня похожи — каждый по-своему. 

Женя Сидоров — будущий министр культуры. Но мы с Аллой 
Гербер пока этого не знаем. Фотография сделана в журнале 
«Юность». Алла Гербер уже известный публицист, рядом с нами 
Женя Сидоров, крупнейший критик и литературовед. Алла, бу-
дучи президентом фонда «Холокост», позвала меня в Польшу, 
в Освенцим. Ничего страшнее в жизни увидеть невозможно, 
поэтому мы едины в своей ненависти к гитлеризму, фашизму, 
нацизму во всех его проявлениях. 

На открытии Новой 
сцены театра «У 
Никитских ворот» 
в 2012 году была 
заместитель пред-
седателя Государ-
ственной думы РФ 
Людмила Ивановна 
Швецова. 18-летний 
ремонт нашего но-
вого здания наконец 
закончен, чему она 
очень радовалась 
(потому что всегда 
нас поддерживала) и 
пришла на открытие. 
Она была не просто 
чиновником, а пре-
жде всего прекрас-
ным человеком.

«Три мушкетера»: Марк 
Розовский, Максим 
Дунаевский и Юрий Ря-
шенцев. Юрке, то есть 
Юрию Евгеньевичу, в 
этом году стукнуло 90, и 
он в прекрасной форме. 
Ну а Максим Дунаев-
ский еще в студии «Наш 
дом» сидел за роялем 
и был композитором 
всех спектаклей. Этой 
компанией мы сдела-
ли «Трех мушкетеров» 
в ТЮЗе, потом на теле-
видении, ну а сейчас 
состоялась премьера 
«Трех мушкетеров» «У 
Никитских ворот».

В нашем театре с Мариной 
Влади на презентации ее 
книги «Прерванный полет», 
где шло ее обсуждение. 
Книга стала скандаль-
ной, но она — честный, 
бескомпромиссный до-
кумент потрясающей 
любви, отношений, и на 
этой пресс-конференции 
мы дали отпор тем, кто 
выступил против Марины 
и книги. А у нас уже шел 
спектакль «Концерт Вы-
соцкого в НИИ», а позже 
появился в афише «Роман 
о девочках». Позже я был 
у нее в Париже, она при-
нимала нас с моей женой 
Таней у себя дома — вспо-
минали Володю. 

С Михаилом Жванецким. Наш спектакль под 
названием «Птичий полет» шел в блиста-
тельном исполнении Ромы Карцева и Вити 
Ильченко. Миша начинал так же, как и я, — со 
студенческого театра.

Так хорошо начинался театр «У Никитских ворот». Вот афишка первого 
нашего спектакля — «Доктор Чехов». Затем были «Бедная Лиза» (вторая, 
после БДТ у Товстоногова), «История лошади», «Концерт Высоцкого в 
НИИ» и так далее. А мюзикл «Гамбринус» по сей день у нас в репертуаре. 
В главной роли — Сережа Эрденко, фантастический скрипач, цыган. В 
«Гамбринусе» вроде бы затронута еврейская тема, точнее, антисемит-
ская, но главную роль у нас играет цыган. Как известно, Гитлер хотел 
поголовно уничтожить цыган и всех евреев. Ну и где Гитлер и где мы с 
Сережей Эрденко? 

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Грязнуля, которого 
сравнивают с поросенком. 4. Промысел 
Маты Хари. 10. Врач, прописавший специ-
альные стельки. 11. Арочный водовод древ-
неримского образца. 13. Знак зодиака друга, 
родившегося 8 марта. 14. Борьба богатырей 
в маваси. 15. Талант сочинителя эпиграмм. 
16. «Слежка» в обязанностях тюремщика. 
18. Огуречное средство для жирной кожи 
лица. 20. Лихой казак с грудью в крестах. 
22. «Гуляющий» по квартире ветродуй. 23. 
Разные зверюшки в школьном уголке. 24. 
«Смак» от съеденного кислого крыжовника. 
27. Досудебное расследование правона-
рушения. 30. «Мать порядка», по мнению 
батьки Махно. 32. Шестизначный код на 
почтовом конверте. 34. Твердая вяленая 
колбаска в рецепте пиццы. 35. «Вершитель 
судеб» жителей общежития. 36. «Олигарх», 
решивший жениться на Дюймовочке. 38. 
Толстая игла для затягивания ремня. 39. 
Растение, «требующие маникюра». 40. Про-
цесс, остановленный огнетушителем. 41. 
Дорожка, подметаемая городским двор-
ником. 42. Тореро, нанесший смертельный 
удар быку.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Направление взгля-
да неверного мужа. 2. Ложе, на котором 
парятся по приговору суда. 3. Устное со-
глашение, что дороже денег. 5. Верхний 
«рубеж» возможностей человека. 6. Сона-
та, которую автор оставил без названия. 
7. Железная печка, нагреваемая углем. 8. 
Ни разу в жизни не чихнувший крепыш. 9. 
Сетка с листочками, маскирующая танк. 
10. Хулиган, отнимающий деньги у малы-
шей. 12. Воздушный кувырок в исполнении 
акробата. 17. «Эхо» недавней войны. 19. Ту-
рецкий диван с валиками и подушками. 20. 
Войско, сражавшееся верхом. 21. Проверка 
наличия товара на складе. 25. Концертная 
площадка с футбольным полем. 26. Звание, 
присвоенное члену-корреспонденту. 27. 
Обессилевший от труда и голода человек. 
28. Конфискация контрабанды. 29. Волшеб-
ный голос Робертино Лоретти. 31. Мучитель 
дворовых котов. 33. Соседская ругань из-за 
уборки подъезда. 34. Любовное послание 
от Амура. 37. Хрустящий хлебец под слоем 
джема. 38. Всякая дощечка для фиксации 
перелома.
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КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 1 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Доброта. 4. Восторг. 10. Клеенка. 11. Триммер. 13. Июль. 14. Кожа. 
15. Лейтенант. 16. Индиго. 18. Рассол. 20. Терраса. 22. Пьянчуга. 23. Триколор. 24. Обе-
зьяна. 27. Детектор. 30. Абордаж. 32. Брутто. 34. Барыга. 35. Протектор. 36. Грех. 38. 
Скит. 39. Царство. 40. Ипотека. 41. Великан. 42. Рафтинг.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дефицит. 2. Роль. 3. Трепло. 5. Осмотр. 6. Трек. 7. Голавль. 8. Кап-
терка. 9. Стандарт. 10. Кладезь. 12. Родство. 17. Гимназист. 19. Автошкола. 20. Трудяга. 
21. Ажиотаж. 25. Безумец. 26. Апостроф. 27. Дедукция. 28. Отмычка. 29. Обогрев. 31. 
Кастинг. 33. Описка. 34. Бритва. 37. Хаки. 38. Скат.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т.: 8(495)720-68-36

куплю
 платы, микросхемы, 155, 

ЭТО, разъемы, КМ
т.: 8(800)707-22-53

предлагаю
❑ психолог 

т.:+7-928-611-57-03

предлагаю
❑ отдых! 

т.: 8-903-150-46-00

❑ отдых.  
т.: 8-926-783-41-50

❑ утерянный аттестат

на имя Игнатьева Е. А.,

получен в 2005

в университетском

лицее № 1511,

считать 

недействительным

4—14 АПРЕЛЯ ДЕКАДА ЛЬГОТНОЙ ПОДПИСКИ В ПОЧТОВЫХ ОТДЕЛЕНИЯХ!
         ПОДПИСКА В ЦСО
4 апреля с 10.00 до 14.00

«Беговой» ЦСО, ул. Правды, д. 1/2
«Левобережный» ЦСО, ул. Беломорская, д. 1
«Москворечье-Сабурово» ЦСО, Каширское ш., д. 60, 
корп. 2
«Бирюлево Восточное» ЦСО, ул. Липецкая, д. 17, к. 1
«Борисово» ЦСО, ул. Ключевая, д. 12, корп. 1
«Академический» ЦСО, ул. Новочеремушкинская, 
д. 20/23
«Северное Бутово» ЦСО, ул. Старокачаловская, д. 3, 
корп. 1
«Соколиная Гора» ЦСО, ул. Буракова, д. 17/2
«Сокольники» ЦСО, ул. Стромынка, д. 19, корп. 2
5 апреля с 10.00 до 14.00
«Зябликово» ЦСО, ул. Мусы Джалиля, д. 25А 
«Царицынский» ЦСО, ул. Веселая, д. 11
«Войковский» ЦСО, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 24А
«Сокол» ЦСО, ул. Сальвадора Альенде, д. 1, вход со 
двора, с АВТО
«Марьина Роща» ЦСО, ул. Советской Армии, д. 15
«Отрадное» ЦСО, ул. Римского Корсакова, д. 6
«Южное Медведково» ЦСО, ул. Молодцова, д. 1Б
6 апреля с 10.00 до 14.00
«Бескудниково» ЦСО, ул. Дубнинская, д. 31
«Дмитровский» ЦСО, Карельский б-р, д. 23, корп. 2
«Западное Дегунино» ЦСО, ул. Ивана Сусанина, д. 
2, корп. 1
«Капотня» ЦСО, Капотня, 1-й квартал, д. 14
«Котловка» ЦСО, Севастопольский пр-т, д. 51

«Тропарево-Никулино» ЦСО, ул. Академика Анохина, 
д. 2, корп. 7
«Раменки» ЦСО, ул. Пырьева, д. 5А
7 апреля с 10.00 до 14.00
 «Куркино» ЦСО, ул. Соловьиная роща, д. 10
«Митино» ЦСО, ул. Дубравная, д. 40, корп. 1
«Печатники» ЦСО, ул. Гурьянова, д. 49
«Черемушки» ЦСО, ул. Наметкина, д. 9
«Кузьминки» ЦСО, ул. Зеленодольская, д. 36, корп. 1
«Текстильщики» ЦСО, ул. 7-я Текстильщиков, д. 7, 
корп. 1, вход со двора
«Северное Медведково» ЦСО, Студенческий пр-д, д. 
4, корп. 2
«Ивановский» ЦСО, ул. Челябинская, д. 5Б
8 апреля с 10.00 до 14.00
«Жулебино» ЦСО, Жулебинский б-р, д. 40, стр. 1, вход 
со стороны жилого дома
«Некрасовка» ЦСО, ул. 1-я Вольская, д. 9
«Ясенево» ЦСО, ул. Голубинская, д. 32, корп. 2, в АВТО
«Ломоносовский» ЦСО, Ленинский пр-т, д. 87
«Обручевский» ЦСО, ул. Новаторов, д. 36, корп. 5
«Басманный» ЦСО, ул. Бауманская, д. 36, стр. 2
«Щукино» ЦСО, Маршала Бирюзова, д. 4, корп. 2
«Хорошево-Мневники» ЦСО, ул. Маршала Жукова, д. 47

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
4 апреля с 15.00 до 19.00
р-н Дмитровский, Дмитровское ш., д. 133, стр. 3, 
у ярмарки, на автостоянке
м. «Пражская», ул. Кировоградская, д. 17, 
у м-на «Пятерочка»

м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, к. 1, 
напротив к/т «Улан-Батор», на автостоянке
5 апреля с 15.00 до 19.00
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, у к/т «Орбита»
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8, у супермаркета 
EUROSPAR
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17, у к/т «Байконур»
6 апреля с 15.00 до 19.00
р-н Ярославский, Ярославское ш., д. 6, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Юго-Восточная», ул. Ферганская, д. 17, 
у к/т «Волгоград»
р-н Обручевский, Ленинский пр-т, д. 105, 
у киноклуба «Эльдар»
р-н Можайский, ул. Гришина, д. 9, у м-на «Пятерочка»
7 апреля с 15.00 до 19.00
м. «Строгино», Строгинский бул., д. 9, у м-на «Пятерочка»
м. «Нахимовский проспект», Нахимовский пр-т, д. 11, 
к. 1, у медлаборатории «Инвитро»
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, к. 1, у к/т «Восход»
р-н Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3, у м-на EUROSPAR
8 апреля с 15.00 до 19.00
м. «Кузьминки», ул. Зеленодольская, д. 38, 
на автостоянке за р-м «Макдоналдс»
м. «Бульвар Дмитрия Донского», 
ул. Старокачаловская, д. 5, у ТЦ «Квадрат»
р-н Солнцево, ул. Авиаторов, д. 14–18, 
на автостоянке у м-на «Пятерочка»
м. «Пятницкое шоссе», Пятницкое шоссе, д. 39, 
у ТЦ «Мандарин»
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ОДИН — ЗА ВСЕХ, И ВСЕ — ЗА ОДНОГО

Марк Розовский из шестидесятников. А это, знаете ли, 
такая редкая порода людей, которая, как ни странно, 
обладает уникальным качеством — не стареть. И на вид 
им всегда минус 10–15 лет от реального возраста, но 
главное, они не стареют душой. Эти ребята долго остаются 
мальчишками, мушкетерами, для которых дружба — 
понятие круглосуточное. Вот и Марк Розовский — это до сих 
пор несколько премьер и книг в сезон, готовность вступиться, 
отстаивать свою позицию и быть верным идеалам, на 
которых все остальные поставили крест. Один — за всех, и 
все — за одного? Да и пора-пора-порадуемся за него! Вот 
несколько ярких мгновений его весны в фотолетописи. 

Марк Розовский: Марк Розовский: 
Папа и мама очень 
любили друг дру-
га, а я — скромный 
результат этой ве-
ликой любви, поя-
вившийся на свет 
3 апреля 37-го 
года на Камчатке, 
в стране гейзеров 
и вулканов. Наде-
юсь, мой вулкан до 
сих пор не потух. 
А мою детскую фотографию отец пронес 
у своего сердца в телогрейке через все 18 
лет лагерей и ссылок. Ровно в восемь моих 
месяцев за отцом пришли. Он выдержал все 
испытания, все пытки. Он верил в социализм 
и, даже будучи полностью реабилитиро-
ванным, оставался идеалистом, верил в 
советскую утопию. 

Илья Рутберг, Алик Аксельрод и я — триумви-
рат создателей «Нашего дома». Свободные 
люди в несвободное время. 1958 год. Начало 
оттепели. Мы создали нашу студию «Наш дом». 
Мы — молоды, и у нас много надежд, некото-
рые из которых в будущем окажутся иллюзия-
ми. Но мы создали свое театральное дело, и, 
мне кажется, оно было мощным и честным. 
Наши спектакли были поэтичны, сатиричны, и 
буквально каждый подвергался запрету. 
«Восхождение», поставленный Ильей Рут-
бергом, стал первым пантомимическим 
спектаклем в стране. Показали его один-
единственный раз и закрыли по трем при-
чинам: за формализм, пацифизм и абстрак-
ционизм, потому что уже тогда шла борьба с 
этим «злом». Я помню, как человек в зеленом 
костюме — профессор Богатов — спрашивал: 
«Почему в вашем спектакле все так странно 
ходят? Они не могут нормально ходить?», 
имея в виду пантомиму. И «Вечер русской 
сатиры» вырубили под корень, а мы его играли 
в зале бывшей церкви Святой Татьяны, где 
Гоголя отпевали. 

ПЯТЬ ПРИНЦИПОВ 
МАРКА 

РОЗОВСКОГО
 Жить не по лжи. 
 Не врать.
  Не врать, чего бы 
это ни стоило.
  Не лгать, если 
тебе даже за это 
хорошо платят.
  Молчать, даже 
если вокруг тебя 
все врут.

Марина РАЙКИНА.

Десять мгновений весны
известного мушкетера
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СПОРТ

ЭПИДЕМИЯ

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве -7…-5°, днем в Москве 
3…5°. Облачно с прояснениями. Преимущественно без 
осадков. Местами гололедица. Ветер северо-западный, 
западный, 5–10 м/c.
Восход Солнца — 5.53, заход Солнца — 19.13, долгота 
дня — 13.19.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиоло-
гии, ожидаются небольшие возмущения геомагнитного 
поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День Интернета (День святого Исидора — покро-
вителя Интернета)
День веб-мастера
Международный день просвещения по вопросам 

минной опасности и помощи в деятельности, свя-
занной с разминированием
1917 г. — вернувшийся в Петроград из эмиграции 
В.И.Ленин сформулировал т.н. «апрельские тезисы»
1932 г. — американский ученый Кинг впервые выделил 
витамин C (аскорбиновую кислоту) 
1947 г. — начала деятельность Международная орга-
низация гражданской авиации
1972 г. — руководство КПСС отказало в визе шведским 

представителям для вручения Нобелевской премии по 
литературе Александру Солженицыну

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Павел Гусев (1949) — главный редактор «МК», пред-
седатель Союза журналистов Москвы, член СПЧ, заслу-
женный журналист РФ, председатель Общественного 
совета при Министерстве обороны РФ
Гэри Мур (1952–2011) — гитарист, певец, композитор, 

продюсер, аранжировщик, лидер группы Skid Row
Дмитрий Нагиев (1967) — российский актер, 
шоумен
Александр Нерадько (1961) — руководитель 
Росавиации
Илья Резник (1938) — поэт-песенник, народный ар-
тист РФ
Андрей Тарковский (1932–1986) — кинорежиссер, 
сценарист, народный артист РСФСР
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c 1-й стр.
В марте коронавирус собрал 
такую огромную жатву в Гонкон-
ге, что гробов не хватало хоро-
нить умерших. На фотографиях 

в социальных сетях видно, как трупы в боль-
ницах складывают штабелями. Дошло до того, 
что домовины начали изготавливать из кар-
тона. Причем производители разглядели в 
этом «ноу-хау» некоторые плюсы: картонный 
гроб проще и быстрее сделать, кроме того, 
этот материал экологичнее, так как при сго-
рании выделяет на 87% меньше выбросов, 
чем деревянный. В Гонконге трупы в основном 
кремируют.

— Анна Павловна, почему так полых-
нуло именно в Гонконге, где раньше все 
было достаточно благополучно?

— Это связано с тем, что штамм «Оми-
крон» сильно отличается от всех предыдущих, 
а все вакцины, что наши, что зарубежные, 
сделаны на уханьском штамме. И отличий 
накопилось уже достаточно много. У нас тоже 
заражались и переболевшие, и вакцинирован-
ные. Этот штамм намного более быстрый и 
заразный, чем предыдущие, и поэтому, если 

посмотреть на графики, нельзя не заметить, 
что пик заболеваемости был более высокий и 
узкий, то есть за короткие промежутки време-
ни заболевало в десятки раз больше людей, 
но и уходит он достаточно быстро. Привитые 
люди болеют обычно неделю.

А прошлые пики пандемии тянулись много 
месяцев. В Гонконге большая скученность 
населения — 7,5 миллиона. Во всем Израиле 
лишь 9 миллионов! «Омикрон» не белый и 
пушистый, он легче протекает у тех, кто либо 
болел раньше, либо прививался. В Гонконге 
было много невакцинированных, прежде все-
го в группе населения 80+, именно для них 
болезнь оказалась смертельной.

В Китае изоляционная политика, там са-
жают 8 миллионов на карантин из-за того, что 
заболели два человека. Уровень заболевших 
был невысокий, все прививались уханьским 
штаммом. Но за это время в мире накаплива-
лись мутации коронавируса. Поскольку цепоч-
ка заражений в Китае прерывалась тут же, на 
корню, практически нет людей, кто переболел 
этими штаммами. Поэтому у китайцев очень 
своеобразный иммунитет.

— А что тогда, на ваш взгляд, проис-
ходит в Германии? Страна открылась, но 
вирус опять на пике.

— Германия отставала по заболеваемо-
сти от других европейских стран. И у них пик 
только состоялся. Они немножко поторопи-
лись с отменой ограничений. Им показалось, 
что они проскочили «Омикрон», тем более что 
в стране высокий уровень вакцинации. Но 
новый штамм пробивает все вакцины.

— Смотришь графики заболеваемо-
сти по Германии и обращаешь внима-
ние на то, что показатели как при ли-
хорадке — то вверх, то вниз. Никакой 
стабильности.

 — Это можно объяснить особенностями 
статистики. Нас упрекали в неправильной 
статистике, при этом в России четко видно, 
как идет нарастание заболеваемости и вы-
здоровление. У них наблюдаешь, что забо-
леваемость идет, а выздоровление отстает. 
Вроде пик закончился, а выздоровевших су-
щественно меньше, чем заболевших. Они что, 
продолжают болеть уже 3 месяца? Так что это 
гримасы статистики.

— А какая сейчас ситуация в 
России?

— У нас ситуация относительно неплохая. 
По Москве в день заболеваемость колеблется 
от 700 до 1000 человек, а в России в целом уже 
менее 20 000 человек в день. Но по России 
около 300 человек в день умирает от «Оми-
крона» и связанных с ним осложнений. Люди 
с отягощенным анамнезом и непривитые бо-
леют тяжело. Множество мутаций изменили 
возможности проникновения «Омикрона» в 
органы и ткани, легкие ему теперь не очень 
нравятся, и в основном поражаются верхние 
дыхательные пути. Кроме того, появился вто-
рой вариант «Омикрона», который называется 
«Стелс». Заболевание протекает с высокой 
температурой, непрерывным кашлем, по-
терей либо изменением обоняния или вкуса. 
Ученые отмечают, что люди, переболевшие 
«Омикроном», более защищены от заболева-
ния «Стелсом». Возможно, это связано с пере-
крестным иммунитетом, поскольку на вирус 
вырабатывается целый спектр антител. 

— Мы постоянно на протяжении 
пандемии сравниваем коронавирус с 
испанкой.

— Испанка — это грипп. Почему срав-
нивают с испанкой? Тогда грипп уже был. 
Помните, с чего начинается «Война и мир»? 

«Анна Павловна кашляла несколько дней, у 
нее был грипп, как она говорила». В обще-
стве обсуждалась новая «модная» болезнь 
инфлюэнца. Это было 200 лет назад. Но в 
начале ХХ в. произошла очень сильная му-
тация вируса, и грипп испанка стал резко 
отличаться от всего, что было в предыдущем 
столетии, и оказалось, что все человечество 
к нему чувствительно. Потому что это был 
первичный контакт. И точно такая же история 
с коронавирусом. Да, у нас есть простуд-
ный коронавирус, сезонный, но этот совсем 
другое. В конце 2019 года появился новый 
коронавирус, который резко отличался от всех 
предыдущих вариантов. И опять человечество 
оказалось не иммунным. В этом похожесть 
COVID-19 и испанки.

— У нас есть еще надежда на сезон-
ность ковида?

— Тут сказать сложно, потому что может 
быть по-всякому. Он может превратиться в 
сезонный, может стать эндемичным и жить в 
каких-то регионах, а может вообще исчезнуть, 
как SARS или MERS. Где они теперь? Следу-
ет отметить, что мы сейчас из-за политики 
немного изолированы от мира, и в какой-то 
степени это сдерживает попадание новых 
штаммов коронавируса в нашу страну.

Елена СВЕТЛОВА.

«ОМИКРОН» ПОВЕЛ СЕБЯ НЕЛОГИЧНО

Оказавшийся в изоляции 
российский спорт ищет выход: 
как продолжать развиваться 
в отсутствие конкуренции. Мы 
пока не знаем, сколько времени 
проведем под санкциями и что 
будет дальше. Но в истории уже 
случалась спортивная изоляция 
целой страны на 30 лет. Как 
выживал спорт в ЮАР времен 
апартеида? Почему санкции 
вводились постепенно и иногда 
временно отменялись? Ответы 
на эти вопросы «МК» помогал 
искать специалист по Югу Африки 
Василий Сидоров.

ЮАР времен апартеида — та самая стра-
на, которая испытала на себе все возможные 
спортивные санкции, причем находилась под 
ними 30 лет. Изоляция не была тотальной, не 
охватывала все виды спорта. Страну в каких-
то видах то возвращали на международную 
арену, то снова банили. Часто специалисты 
говорят, что только спортивные и культурные 
санкции были реальными, а экономические 
практически не работали. Впрочем, и это не 
совсем так.

«Вопрос о расовой несправедливости 
в ЮАР начал подниматься в середине 40-х 
годов, еще до прихода к власти Национальной 
партии в 1948 году, после чего они начали 
строить апартеид, — рассказывает старший 
научный сотрудник Центра исследований Юга 
Африки Института Африки РАН, кандидат 
экономических наук Василий Сидоров. — 
Первыми вопрос о дискриминации подняли 
дипломаты Индии и Пакистана. Они как раз 
одновременно получили независимость и 
заговорили об этом. В ЮАР (тогда еще Южно-
Африканском Союзе) к тому времени жила 
очень большая индийская диаспора».

Но это были одинокие разговоры, кото-
рые мало кто слышал. «В конце 40-х ситуация 
особо никого не волновала, — объясняет Ва-
силий Сидоров. — Даже Советский Союз еще 
не высказывался против. Реально проводить 
политику экономического бойкота СССР начал 
только с начала 60-х. К тому времени были ра-
зорваны дипломатические отношения между 
двумя странами, и произошло это, кстати, по 
инициативе ЮАР в 1956 году, поскольку юж-
ноафриканские власти выступали с жесткой 
антикоммунистической позицией».

По мере того, как внедрялся апартеид, 
создавались еще более заметные межрасо-
вые границы, появился официальный запрет 
на межрасовые браки и сексуальные отноше-
ния. Дальше — лишение всех политических 
прав, ну и в том числе ограничения все больше 
касались спортсменов.

Темнокожим спортсменам запрещалось, 
во-первых, тренироваться вместе с белыми, 
пользоваться одной тренировочной инфра-
структурой, а во-вторых — соревноваться 
вместе. Небелые атлеты на международные 
соревнования не выпускались. «Так что вопрос 
расового барьера в спорте возник гораздо 
раньше, — объясняет Василий Александро-
вич. — Но внимание международного со-
общества к этой проблеме привлек Деннис 
Брутус. Он был из категории так называемых 
«цветных», то есть смешанного происхожде-
ния. Именно он еще в начале 50-х пытался 
бороться с апартеидом, а потом в 1958 году 
создал Южноафриканскую спортивную ассо-
циацию. Идея Брутуса заключалась в том, что-
бы дать возможность небелым спортсменам 
участвовать в соревнованиях внутри ЮАР и 
представлять страну за границей. Он объяс-
нял, что спортивные власти страны нарушают 
Олимпийскую хартию, отправляя только белых 
спортсменов».

Ассоциация была создана в противовес 
официальному Национальному олимпийскому 
комитету, а затем в 1962 году Брутус стал 
соучредителем Южноафриканского нера-
сового олимпийского комитета (SANROC). 
Как раз в это же время Генеральная Ассам-
блея ООН осудила режим апартеида в ЮАР 
и рекомендовала меры для полной изоляции 
Южной Африки от мирового сообщества, в 
том числе и спортивные.

«Фактически спортивные санкции начали 
действовать раньше всего. Экономические 
ограничения долгое время носили весьма 
ограниченный характер. Торговые связи, ин-
вестиции — все эти отношения у ЮАР были 

со странами Запада, а они начали вводить 
санкции только в середине 80-х. Правитель-
ства Рональда Рейгана и Маргарет Тэтчер 
в основном максимально саботировали вве-
дение ограничений».

В 1963 году Брутус пытался встретиться с 
официальными лицами МОК, но ему вменили 
нарушение запрета на встречи не более чем 
с двумя людьми, не являющимися его род-
ственниками, и приговорили к полутора годам 
тюрьмы. Но к тому времени в мире уже воз-
никло движение борьбы с апартеидом, и по-
сле резолюции ООН МОК пришлось обратить 
внимание на нарушения Олимпийской хартии. 
В 1964 году сборную ЮАР не допустили до 
участия в Олимпийских играх в Токио.

При этом приглашения на Игры не по-
лучил также SANROC, хотя это выглядело 
бы логично. «Дело в том, что ЮАР ведь сами 
не выпускали темнокожих спортсменов, — 
объясняет Василий Сидоров. — В 1962 году 
было официально заявлено, что они никуда 
выезжать не могут».

Причем от «белого» Национального олим-
пийского комитета перед 1964 годом тре-
бовали официального осуждения политики 
апартеида, но, когда этого не последовало, 
объявили бан.

Перед Олимпиадой в Мехико в 1968 году 
Международный олимпийский комитет пытал-
ся вернуть ЮАР на Игры. В страну приезжала 
комиссия, которая в ходе обсуждений прак-
тически договорилась о том, что состав сбор-
ной будет смешанным, и даже согласилась 
на параллельный отбор на Игры, поскольку 
белые и остальные не могли соревноваться 
вместе. Но когда все практически было реше-
но, мексиканский оргкомитет воспротивился 
присутствию ЮАР. И их снова не пустили.

«Дело было не только в Мексике. Факти-
чески и на предыдущих Играх, и в 1968 году 
существовала угроза бойкота со стороны 
почти всех африканских стран, а также многих 
других, включая СССР. Так что у МОК просто 
практически не было выбора, такой массовый 
бойкот негативно повлиял бы на проведение 
Олимпиады».

Тот факт, что МОК до последнего прояв-
лял нежелание изгонять ЮАР из олимпийского 
движения, наш собеседник объясняет тем, 
что западные страны на том этапе, как уже 
говорилось выше, не выступали с жестких 
позиций по отношению к апартеиду и не же-
лали санкций. В те годы президентом МОК 
был американец Эвери Брендедж, поэтому, 
собственно, и оттягивали с принятием суро-
вого решения.

Правда, после фиаско в 1968 году МОК 
все-таки создал специальную комиссию, 
которая в 1970 году постановила, что ЮАР 
действительно нарушает Олимпийскую хар-
тию по семи пунктам, в числе которых было и 
несогласованное использование пяти олим-
пийских колец во время проведения альтерна-
тивных Южноафриканских игр. До 1992 года 
страны в олимпийской семье не было.

Альтернативные Южноафриканские игры 
проходили в течение 22 лет — с 1964-го по 
1986-й. Причем проводились отдельно «бе-
лые», а отдельно «черные» соревнования. 
Они были открытыми, то есть иностранные 
спортсмены тоже приглашались. Правда, 
приезжали они не всегда, а если и приезжали, 
то исключительно как частные лица, не пред-
ставляющие официально свои страны.

Отстранение не было 
тотальным

Некоторые виды спорта, правда, долгое 
время избегали санкций, и отстранения за-
частую носили неполный или временный 
характер.

«Самый яркий пример — это Гари Плей-
ер, один из величайших гольфистов в истории. 
Разумеется, он белый, причем долгие годы 
был чуть ли не послом апартеида, открытым 
текстом поддерживавшим эту политику и юж-
ноафриканские власти. Но на его карьеру 
это никак не повлияло, и в целом проблем у 
Плейера не было».

Протесты против его участия в PGA Туре, 
конечно, звучали. В Австралии на соревнова-
ниях ему кричали: «Вали домой, расист!». Но 
Гари никто не отстранял.

«Лишь в конце 80-х годов он начал вы-
ступать против апартеида, но к этому моменту 
уже всем было понятно, что этой политике 
приходит конец. В 1987 году он давал ин-
тервью «Лос-Анджелес Таймс», где отрекал-
ся от апартеида и говорил, что от него уже 

отказываются и в стране. Впрочем, его вы-
ступление не сильно отличалось от реаль-
ной позиции Национальной партии. К этому 
моменту и само правительство говорило о 
готовности меняться к лучшему».

...Долгое время удавалось сохранять себя 
в международном спорте и теннису, тогда 
не входившему в олимпийскую программу. 
Соответственно, бан от МОК на него не рас-
пространялся. Кроме того, это был преимуще-
ственно «белый» вид спорта. Поэтому сборные 
ЮАР долгое время не отстранялись от Кубка 
Дэвиса и Кубка Федерации, ATP продолжала 
проводить турниры на территории страны, 
а южноафриканские теннисисты играли по 
всему миру.

Главным идеологом отстранения, которое 
все-таки случилось в 1970 году, стал первый 
темнокожий победитель турнира Большого 
шлема Артур Эш, в 1968 году выигравший 
US Open. Эшу сначала даже не давали визу в 
ЮАР, чтобы участвовать в турнирах. А потом 
впустили в статусе «почетный белый».

«Статус «почетный белый» был придуман 
для японцев, а затем для других азиатов, в 
основном из Южной Кореи и Тайваня. У ЮАР 
были очень плотные связи с Тайванем в 70-е 
годы. Под конец 80-х в стране проживало 
около 20 тысяч выходцев оттуда. Но потом 
этот статус стали присваивать и другим ино-
странцам, в частности афроамериканцам. Он 
давал возможность пользоваться всей пред-
назначенной для белых инфраструктурой: пля-
жами, магазинами, ресторанами и так далее. 
Но это в теории. Потому что, если судить по 
воспоминаниям японских дипломатов того 
времени, на практике их пускали не всюду. 
Если, к примеру, не было сопровождения (а 
оно чаще всего присутствовало, потому что 
«почетного белого» абы кому не давали), то не 
всегда получалось зайти в ресторан. И детей 
не зачисляли в государственные школы, при-
ходилось возить в частные, которые зачастую 
были расположены гораздо дальше».

Артур Эш, кстати, отказался от этого 
статуса и при посещении ЮАР пользовался 
инфраструктурой для чернокожих. Тем не 
менее его активная борьба привела к тому, 
что мужскую сборную исключили из розы-
грыша Кубка Дэвиса в 1970 году, но вернули 
в 1973-м. Интересно, что финал 1974 года 
выиграла именно сборная ЮАР, добравшая-
ся до решающего противостояния с индий-
скими спортсменами. А те, в свою очередь, 
отказались выходить на корт, протестуя про-
тив апартеида. Победа была присуждена 
южноафриканцам.

…Через год после резолюции ООН по 
осуждению политики апартеида Южноаф-
риканскую федерацию исключили из членов 
ФИФА, куда приняли за пять лет до этого. 
В 1961 году президентом Международной 
федерации футбола стал англичанин Стэнли 
Роуз, а поскольку Великобритания долгое 
время на апартеид смотрела сквозь пальцы, 
то ЮАР было предложено вернуться в состав 
ФИФА перед чемпионатом мира-1966, кото-
рый проходил в Англии.

Предлагался компромисс: на ЧМ в Англию 
послать «белую» сборную, а через четыре года 
— полностью «черную». Но другие страны, 
СССР в том числе, начали угрожать бойкотом 
английскому мундиалю, и попытка сорвалась. 
В итоге ЮАР вернулась в состав ФИФА только 
в 1992 году.

...Международный совет крикета ввел за-
прет на все турне в ЮАР в 1970 году, однако в 
следующие 20 лет южноафриканцы проводили 
частные турне, а также отдельные игроки игра-
ли в сборной мира во время Международной 
крикетной серии.

«Я бы особо отметил 1977 год, — рас-
сказывает Василий Александрович, — когда 
члены Британского содружества согласились 
проводить бойкот ЮАР, в том числе в крикете 
и регби. Но не сказал бы, что на практике ему 
строго следовали».

С регби вообще была очень сложная 
история. «Для африканеров (белых потом-
ков колонистов) регби — это вторая религия. 
Разумеется, темнокожие тоже могли играть 
в регби, но где-нибудь между собой», — рас-
сказывает Василий Сидоров.

В «Спрингбокс» (сборная ЮАР по регби) 
они, разумеется, не допускались. Но в эпоху 
апартеида существовал также запрет на матчи 
с другими командами, где был смешанный 
расовый состав. В страну не пускали новозе-
ландских игроков из народа маори (так как они 
не были белыми), когда «Олл блэкс» приезжали 
в турне. В итоге многие матчи между этими 
командами отменялись. То ЮАР отказывалась 
ехать и играть с небелыми спортсменами, то в 
Новой Зеландии звучали призывы «прекратить 
играть с расистами», хотя в 1976 году новозе-
ландцев в полном составе впустили в ЮАР.

Как уже говорилось выше, в 1977 году 
страны Содружества массово отказались от 
спортивных контактов с ЮАР, но тем не менее 
в будущие годы играть в страну приезжали 
сборные Ирландии, Англии, а южноафриканцы 
играли в Кардиффе и Лондоне против сбор-
ной мира.

И хотя членство ЮАР в World Rugby не 
приостанавливалось, в первых чемпионатах 
мира в 1987 и в 1991 годах им участвовать не 
позволили. Первое мировое первенство, куда 
«Спригнбокс» были приглашены, проходило 
как раз в ЮАР в 1995 году уже после падения 
апартеида и отмены санкций.

«Тот самый Кубок мира по регби в 95-м был 
очень важным моментом, который во многом 
примирил африканеров с новой властью, с 
Нельсоном Манделой в частности. Про эту 
историю есть даже известный голливудский 
фильм «Непокоренный» с Морганом Фриме-
ном в роли Манделы. Сборную тогда хотели 
переименовать, потому что старое название 
ассоциировалось с прежним режимом. Но 
Мандела настоял на старом названии, под-
держивал эту команду, несмотря на то, что она 
была практически полностью белой. И то, что 
сборная ЮАР выиграла этот Кубок мира, это 
была такая красивая точка примирения».

Бежавшие спортсмены

Но пока существовал режим и санкции, 
многие спортсмены пользовались возможно-
стью менять спортивное гражданство.

«Самой известной, пожалуй, была история 
Бэйзила д'Оливейры, игрока в крикет. Он был 
«цветным», родился и вырос с ЮАР, хорошо 
играл в крикет, но в «белую» команду его не 
пускали. Чтобы сделать карьеру, в 60-м году 
Бэйзил уехал в Англию, стал играть в местной 
лиге, а в 1964 году стал британским гражда-
нином. Спустя два года вошел и в сборную 
Англии по крикету».

Его история получилась громкой и выли-
лась в скандал. В 1968 году англичане должны 
были играть с южноафриканцами, но было 
понятно, что в ЮАР его не пустят. Тогда у ЮАР, 
как потом описывала ситуацию британская 
пресса, были основательные опасения, что, 
случись отмена турне по причине недопуска 
игрока, бана от международного совета им не 
избежать. И якобы местная федерация вела 
переговоры с английской сборной, чтобы они 
не брали д'Оливейру в поездку.

Его действительно не включили в коман-
ду, объясняя решение спадом в игре. Но уже 
тогда это вызвало подозрения у британцев 
— в последней встрече с Австралией игрок 
набрал 158 очков. Впрочем, вернуть в стан 
сборной Бэйзила все равно пришлось из-за 

травмы партнера по команде. После чего тур 
был отменен, а ЮАР получила отстранение на 
20 с лишним лет, о чем уже рассказывалось 
выше.

Еще один пример из крикета — Кеплер 
Весселс, уехавший из Южной Африки в Ав-
стралию, где провел долгие годы, а после 
падения апартеида вернувшийся в ЮАР и 
на чемпионате мира сыгравший за сборную 
своей страны в качестве капитана.

На Зеленый континент, кстати, переез-
жали многие атлеты. В 1994 году в Австралии 
даже сняли фильм, как южноафриканский 
пловец фиктивно женится на австралийке, 
чтобы иметь возможность выступать за сбор-
ную этой страны.

Довольно известна и легкоатлетка Зола 
Бадд. Зола белая, и ее бы спокойно выпуска-
ли на соревнования. Но она родилась в ЮАР 
в 1966 году, когда страну уже лишили одной 
Олимпиады и вот-вот собирались лишить 
следующей. Расцвет таланта Золы, всегда 
бегавшей босиком и ставившей рекорды, при-
шелся на начало 80-х. Приближались Игры-84, 
а просвета в отношениях ЮАР и олимпийского 
движения не наблюдалось. В итоге Золе уда-
лось получить британское гражданство чуть ли 
не на флажке, и в Лос-Анджелес Бадд поехала 
уже в составе сборной Великобритании.

Когда санкции сняли и ЮАР вернулась 
в олимпийскую семью, Бадд поехала на 
Олимпиаду-92 уже под флагом страны, в ко-
торой родилась.

Последствия и влияние

Как спортивная изоляция воспринима-
лась в самой ЮАР? И какой негативный эф-
фект имели санкции на развитие спорта в 
стране?

Не сказать, чтобы в «досанкционный» 
период ЮАР была по-настоящему успешной 
спортивной страной. Тем не менее в некото-
рых видах спорта — теннисе, регби, крикете, 
легкой атлетике — южноафриканцы были на 
первых ролях.

Если же говорить об Олимпиадах, то са-
мыми урожайными для них были Игры-1952 
(речь, разумеется, про летние — в зимних 
южноафриканцы участвовали, но безуспеш-
но), где было завоевано 10 медалей, две из 
которых золотые. Но на следующих двух все 
было уже не так радужно: четыре и три медали, 
без наград высшего достоинства.

После возвращения в Барселоне-92 у ЮАР 
было две серебряных медали, но чем дальше, 
тем лучше были результаты (исключая Пекин-
2008, те Игры были совсем провальными). В 
2016-м случился такой же успех, как и в 1952-м. 
Правда, уже в Токио результаты снова упали.

«Довольно сложно разделять, какое влия-
ние на развитие спорта оказала изоляция, 
а какое — сама система, существовавшая 
в ЮАР. Потому что сегрегация совершенно 
точно сыграла негативную роль, поскольку 
поддерживали только белых спортсменов, а 
остальным было сложно развиваться. Если 
говорить о спонсорах, то если они у кого и 
были, то у белых спортсменов».

При этом, по словам Василия Сидорова, 
отстранение от международных соревнова-
ний, безусловно, воспринималось в стране 
эмоционально: «Как-то был даже проведен 
опрос белого населения, что больше всего 
их волновало в рамках санкций, так там спорт 
входил в тройку самых популярных ответов».

Что же касается влияния санкций на смену 
политики и отмену апартеида, то однозначного 
ответа на это быть не может.

«С одной стороны, они, конечно, имели 
психологический эффект и не способствовали 
популярности властей. Но с другой — думать, 
что спортивные санкции играли какую-то реша-
ющую роль в отмене режима, да даже санкции 
в целом, — ошибочно. Решающую роль играла 
ситуация внутри страны. В конце 80-х годов 
«черные» пригороды Йоханнесбурга полиция 
днем патрулировала на бронетранспортерах, 
так что ситуация была очень тяжелой. Кроме 
того, во многих черных поселках создавались 
параллельные органы власти. По большей 
части, конечно, по политическим причинам, 
но в некоторых случаях это делалось еще и 
для замещения власти. Правительство просто 
не контролировало там ситуацию, так что они 
создавались элементарно для поддержания 
правопорядка».

Ульяна УРБАН.

История южноафриканского 
спорта показывает, 
что значит жить 
под санкциями

НА ТРИДЦАТЬ ЛЕТ
ИЗГНАННЫЕ

Кадр из фильма «Непокоренный».
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